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El objetivo de la Revista Gaceta Universitaria es la difusión del acontecer cotidiano de nuestra universidad, de la vida académica, 
los logros y alcances administrativos, la vida cultural y deportiva y el latido estudiantil que mantiene viva a nuestra institución.
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Se autoriza la reproducción parcial o total de los contenidos e imágenes de la publicación con crédito de la fuente.

El Dr. Rubén de Jesús Ibarra Reyes, rector de la UAZ, presentó su 
informe anual destacando los principales logros, desafíos y pro-
yecciones de nuestra institución educativa.

Durante el último año, la Universidad Autónoma de Zacate-
cas ha asumido un papel importante en el ámbito educativo. La 
institución no solo ha adoptado este cambio, sino que también ha 
reafirmado su compromiso con los valores fundamentales. 

Fiel a su proyecto educativo, la UAZ ha trabajado incansable-
mente para ofrecer una educación de calidad en un entorno cada 
vez más mercantilizado. Su modelo promueve la autogestión y una 
formación profesional integral, además de fomentar alianzas con 
otras instituciones educativas, empresas, gobiernos, y la sociedad 
en general, en pos del bien común y el desarrollo sostenible. 

En este informe, se destacó el liderazgo en el fomento de una 
gestión orientada hacia el fortalecimiento de la cultura, la defini-
ción de la imagen institucional y el mejoramiento de la calidad de 
los servicios proporcionados por la institución, en la que, además, 
se han implementado estrategias para fortalecer la oferta educa-
tiva, y promover la educación continua.

Mirando hacia el futuro, la UAZ se compromete a continuar 
su búsqueda de la excelencia académica. Los desafíos abarcan la 
implementación de nuevas estrategias destinadas a garantizar la 
calidad educativa y la consolidación de una oferta académica di-
versificada que responda a las demandas actuales y la promoción 
de la solidaridad y el humanismo en todas sus actividades. Este 
Informe del rector  refleja, una vez más, el compromiso institucio-
nal con la formación integral de los estudiantes y su contribución 
al desarrollo social y económico del país.

El rector Rubén Ibarra Reyes  expresó su gratitud hacia la co-
munidad universitaria por su dedicación y esfuerzo, así como hacia 
los colaboradores, aliados y autoridades por su apoyo permanente 
en el cumplimiento de la misión y visión de la UAZ.
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En Sesión Solemne del H. Consejo Universitario, el rector de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Dr. Rubén de Jesús 
Ibarra Reyes, presentó su Tercer Informe de Labores, en el que 
destacó los avances clave en la gestión y el compromiso institucio-
nal. Ante la comunidad universitaria, autoridades gubernamenta-
les e invitados especiales, informó los resultados, avances y logros 
alcanzados por la comunidad estudiantil, académica y administra-
tiva, a través de las áreas que conforman la administración cen-
tral, las coordinaciones de área y las direcciones de las 32 unidades 
académicas, subrayando el compromiso con el fortalecimiento 
institucional.
El evento, celebrado en el Palacio de Convenciones, resaltó la con-
solidación de la UAZ como un referente en la educación básica, 
media y superior de Zacatecas, una institución que cobija y sus-
tenta las vidas y sueños de más de 50 mil universitarios y univer-
sitarias.
“Hoy no vine a pronunciar un discurso, sino a reconocer y dar cuen-
ta de los avances, logros y nuevas metas de todos quienes confor-
mamos esta gran comunidad universitaria; esa misma que da vita-
lidad y movimiento a la institución más noble de los zacatecanos: 
la Universidad Autónoma de Zacatecas”, expresó el rector.

Rubén Ibarra rinde su tercer informe 
como rector de la UAZ

Este tercer informe, titulado “Gestión y Compromiso Universita-
rio”, está compuesto por seis apartados enmarcados en los ejes 
del Plan de Desarrollo Institucional 2021-2025, los cuales enume-
ran la progresión, el cumplimiento de metas, objetivos y logros de 
la gran comunidad universitaria.

VANGUARDIA ACADÉMICA
Durante el periodo comprendido entre agosto de 2023 y julio de 
2024, la universidad reportó avances significativos en diversas 
áreas. En el apartado de “Vanguardia Académica”, con una ma-
trícula superior a los 41,000 estudiantes -en su mayoría mujeres 
(56%)-, la institución fortaleció la oferta académica con 141 pro-
gramas en modalidades presencial, semiescolarizada y a distancia, 
incluyendo nuevas licenciaturas en Ciencias Forenses y Mercado-
tecnia. Además, se consolidó la política de rechazo cero, garan-
tizando mayor accesibilidad educativa para todos los aspirantes.
En cuanto al cuerpo docente, la universidad alcanzó importantes 
metas, como la incorporación de 649 docentes con Perfil Deseable 
PRODEP y la participación de 494 académicos en el Sistema Na-
cional de Investigadores (SNI), destacando 38 en el nivel 2, 12 en el 
nivel 3 y 3 con la distinción de eméritos. Este incremento del 91% 
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-desde el inicio de la administración-, refleja un esfuerzo continuo 
por elevar la calidad de la investigación. En este sentido, se impul-
saron 210 nuevos proyectos de investigación y se consolidaron 126 
cuerpos académicos.
La calidad educativa se mantuvo en niveles destacados, con 24 
programas de licenciatura reconocidos a nivel nacional e interna-
cional por organismos acreditadores, y 47 programas de posgrado 
reconocidos por el Sistema Nacional de Posgrados, beneficiando 
a más de 1,500 estudiantes con becas de tiempo completo. Ade-
más, se continuó apoyando a los estudiantes a través de servicios 
en 10 casas estudiantiles y 8 comedores, donde se sirvieron más 
de un millón de comidas. Asimismo, 300 estudiantes fungieron 
como mentores, reforzando el apoyo académico y emocional.

ADMINISTRACIÓN Y GESTIÓN UNIVERSITARIA
Entre los grandes avances de este año, se destacó, en el eje de 
“Administración y Gestión Universitaria”, la mejora, creación y 
mantenimiento de la infraestructura universitaria, que creció en 
39,900 metros cuadrados en el último año, brindando espacios 
dignos y armoniosos a la comunidad universitaria. Este logro fue 
posible gracias a la gestión rectoral y al uso responsable de recur-
sos provenientes del FAM, el programa Peso a Peso con el Gobier-
no del Estado, el U079 y los ingresos propios, así mismo destacó el 
uso de recursos aprobados para el gasto de operación. 
“En el transcurso de la actual administración, del monto aproba-
do por las dependencias Federal y Estatal para el rubro Gasto de 
Operación, se ha gestionado y aprobado la cantidad $2 mil 875 
millones 505 mil 32 pesos, de los cuales con las políticas internas 
solo se ha ejercido la cantidad de $521,811,224.65 que representa 

únicamente el 18.15%. Aquí destaca que se ha tenido un ahorro 
por $720 millones de pesos, recurso que se ha aplicado para cubrir 
los compromisos contractuales”.
 Este año, 70 espacios fueron beneficiados, entre ellos programas 
académicos, casas estudiantiles y edificios de la administración 
central. Además, se anticipan más proyectos de mejora, creci-
miento y rehabilitación de espacios, con una inversión que supe-
ra los 300 millones de pesos en infraestructura desde el inicio de 
la administración. La universidad invirtió más de 100 millones de 
pesos en la creación y mejora de infraestructura, destacando nue-
vos laboratorios, gimnasios y la modernización de 43 programas 
educativos.
“Es un gran beneplácito informar de viva voz que la Universidad 
por fin tendrá la certeza jurídica sobre la propiedad de su patrimo-
nio y la regularización de sus espacios, sin el riesgo de perder lo 
que con mucho esfuerzo ha construido”.

RESPONSABILIDAD SOCIAL
En el ámbito de “Responsabilidad Social”, la universidad firmó 52 
convenios y ofreció más de 27,000 consultas psicológicas, además 
de numerosos servicios clínicos, demostrando su compromiso con 
el bienestar de su comunidad y su entorno.

RESPONSABILIDAD UNIVERSITARIA
En el apartado de “Responsabilidad Universitaria”, se presentaron 
los resultados de los esfuerzos para erradicar todos los tipos de 
violencia, con 80 iniciativas desarrolladas por la Coordinación de 
Equidad y Género, liderada por Liliana Vélez. Además, la univer-
sidad se sumó a las acciones en favor del Año de la Paz, poniendo 
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sus capacidades institucionales al servicio de la sociedad para con-
tribuir a la construcción de un mejor entorno.

EXTENSIÓN UNIVERSITARIA: DEPORTE Y CULTURA
El deporte y las artes también jugaron un papel importante en la 
vida universitaria. La UAZ fue sede de la VII Bienal Nacional de Ar-
tes Plásticas “Shinzaburo Takeda” y, en el ámbito deportivo, los 
universitarios obtuvieron 13 medallas en la Universiada Nacional, 
además del lanzamiento de la Academia de Básquetbol Universi-
tario.

LA UAZ HACIENDO HISTORIA
En el último apartado de este informe, “La UAZ haciendo histo-
ria”, se rindió un sentido homenaje a las y los universitarios que 
fueron destacados en los distintos ámbitos de su competencia a 
nivel institucional, estatal, nacional o internacional.
“En la antesala de mi último año como rector, reafirmo ante uste-
des y la sociedad zacatecana mi compromiso de concluir con éxito 
las metas planteadas desde el inicio de mi rectorado. Aunque mu-
chas ya han sido cumplidas, aún quedan desafíos por enfrentar, y 
continuaré trabajando para dejar una universidad mejor de la que 
encontré, con bases para una estabilidad financiera sustancial, 
procesos eficientes e indicadores de calidad que eviten retroce-
sos”, señaló el rector.
    Asimismo, informó sobre los avances en las negociaciones con 
el ISSSTE para firmar un nuevo convenio que brinde certeza finan-
ciera a la institución. “La UAZ seguirá enfrentando su deuda his-

tórica de manera responsable y con el objetivo de consolidar este 
importante convenio que dará estabilidad a nuestra universidad”, 
concluyó.
  En su intervención, el Secretario Ejecutivo de la Asociación Na-
cional de Universidades e Instituciones de Educación Superior 
(ANUIES), Luis Armando González, elogió el informe presentado, 
resaltando el compromiso conjunto entre la universidad y el go-
bierno en Zacatecas, lo que ha permitido logros significativos. Fe-
licitó al doctor Ibarra, al profesorado y estudiantado de la UAZ por 
su liderazgo y trabajo, destacando un futuro prometedor. Reco-
noció el esfuerzo en el saneamiento de las finanzas universitarias, 
calificándolo como un ejemplo para otras instituciones. Además, 
subrayó el compromiso de la UAZ en el saneamiento financiero, el 
uso transparente de los recursos y su función como una universi-
dad solidaria que brinda oportunidades a quienes más lo necesi-
tan, contribuyendo al desarrollo de los jóvenes, sus familias y  la 
región.
    Finalmente, el Secretario General del Gobierno de Zacatecas, 
Rodrigo Reyes Mugüerza, felicitó al rector y aseveró que la UAZ, 
es una de las mejores instituciones públicas de México: “aquí en 
las universidades públicas es en donde se tiene que construir el 
conocimiento para construir una sociedad de paz, bienestar y pro-
moción”.
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En el marco de la XXVI Feria Internacional del Libro de la Universi-
dad Autónoma de Aguascalientes (UAA), la Universidad Autóno-
ma de Zacatecas (UAZ), a través de su secretario académico, Hans 
Hiram Pacheco García; el coordinador de Bibliotecas, Luis Aguirre, 
y el coordinador del Programa Editorial, Jorge Vázquez, realizó la 
donación de 30 libros publicados por investigadores universitarios 
a la biblioteca de la UAA.
Este significativo gesto, además de compartir el conocimiento 
generado por la comunidad académica de la UAZ, tuvo como pro-
pósito fortalecer los lazos entre ambas instituciones educativas, 
promoviendo la colaboración en proyectos futuros.
“Esta donación reafirma el compromiso de la UAZ con la difusión 
del conocimiento y la cooperación entre universidades”, expresó 
el secretario académico durante una entrevista con TVUAA, el ca-
nal universitario de Aguascalientes. 
Asimismo, Pacheco García dio a conocer que durante los encuen-
tros con autoridades de la UAA, se discutieron diversas propues-
tas de colaboración, entre los cuales destacó la de organizar la 

La Unidad Académica de Ciencias Químicas de la UAZ celebró el 
3er. Congreso Nacional de Biotecnología, titulado “Bio-Conver-
gencia donde la Ciencia y la Tecnología se encuentran”, cuyo ob-
jetivo fue acercar a los estudiantes con investigadores de diversas 
instituciones y áreas. 
La directora de la Unidad, María Argelia López Luna, alentó a los 
estudiantes a soñar en grande y trabajar juntos para impactar po-

UAZ dona libros a la Autónoma de 
Aguascalientes

Biotecnología lleva a cabo congreso 
nacional

primera Feria Internacional del Libro en la UAZ, tomando como 
referencia la experiencia de la UAA en la realización de este tipo 
de eventos. 

sitivamente en la ciencia, la tecnología y la sociedad. En el evento 
participaron ponentes de instituciones como la Universidad Autó-
noma de San Luis Potosí y el Instituto Politécnico Nacional.
El congreso se llevó a cabo en la Sala Roberto Soto del Teatro Fer-
nando Calderón e incluyó la conferencia “Leveraging Machine Lear-
ning for Climate Change” por Daniel Bay, candidato a doctor de la 
Universidad Jena, Alemania, además de un concurso de carteles.
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Estudiantes de la Unidad Académica de Contaduría y Administra-
ción (UACyA) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) 
obtuvieron el segundo lugar en el XVII Maratón Regional de Co-
nocimientos 2024, organizado por la Asociación Nacional de Fa-
cultades y Escuelas de Contaduría y Administración (ANFECA). El 
evento, que se llevó a cabo en el Instituto Tecnológico de Queré-

Gracias al apoyo del rector de la Univer-
sidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), 
Rubén Ibarra Reyes, y a través del Centro 
de Aprendizajes y Servicios Estudiantiles 
(CASE), dirigido por la doctora Dolores 
Aldaba Andrade, se llevó a cabo una visita 
a la Casa “Frida Kahlo”, una de las residen-
cias estudiantiles más antiguas que sigue 
en funcionamiento.
El propósito de esta visita fue evaluar las 
necesidades de mantenimiento de la in-
fraestructura y realizar las adaptaciones 
necesarias para mejorar y ampliar la ca-
pacidad de hospedaje, en beneficio de los 
estudiantes que residen en el lugar.
Este esfuerzo reflejó el compromiso de 
la institución con el bienestar estudiantil, 
asegurando espacios adecuados y segu-
ros para aquellos que dependen de estas 
residencias para continuar su formación 
académica en la UAZ.

Alumnos de la UACyA obtienen 2º lugar 
en Maratón Regional de ANFECA

taro, congregó a estudiantes de diversas instituciones educativas 
de la Zona 3.
El equipo de la UAZ, conformado por Kenia Yurima Sandoval Tru-
jillo, Mariano Rojas Rodríguez, Ruth Noemí Luján Marín y Ricardo 
Alberto Vélez Martínez, fue asesorado por la docente Claudia Ce-
cilia Josefina García González. Compitieron en el área de Costos, 
donde demostraron un alto desempeño frente a sus pares de otras 
universidades.
El Maratón Regional de Conocimientos de ANFECA abarca di-
versas disciplinas como Finanzas, Administración, Contabilidad, 
Mercadotecnia, Informática Administrativa y Fiscal, y tiene como 
objetivo fomentar el estudio profundo de estas áreas entre los es-
tudiantes. Estas competencias no solo ponen a prueba el conoci-
miento técnico, sino también las habilidades prácticas y teóricas 
de los participantes. Además, este tipo de certámenes permiten 
revisar y fortalecer los temas que integran los planes de estudio 
de las facultades y escuelas afiliadas a la ANFECA, promoviendo 
el intercambio académico entre alumnos y maestros de diversas 
instituciones.

Casa de estudiantes “Frida Kahlo” 
recibe mantenimiento 



universidad autónoma de zacatecas
“Francisco García Salinas”

8

Un grupo de 30 estudiantes de las carreras de Quími-
co Farmacéutico Biologo e Ingeniería Bioquímica de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), iniciaron 
sus prácticas profesionales en la empresa farmacéutica 
PiSA, ubicada en Guadalajara, Jalisco. Este logro fue po-
sible gracias a un convenio entre ambas instituciones que 
pretende vincular a los estudiantes con el sector produc-
tivo. 
Autoridades universitarias, como el coordinador del Área 
de Ciencias de la Salud y la directora de Ciencias Quími-
cas, Armando Flores de la Torre y María Argelia López 
Luna, respectivamente, acompañaron a los jóvenes en el 
inicio de esta nueva etapa, invitándolos a dar lo mejor de 
sí para representar dignamente a su institución. 
En el evento, se enfatizó la importancia de estas prác-
ticas para la formación profesional de los estudiantes, 
pues les da la posibilidad de aplicar los conocimientos 
que se adquieren en las aulas y conocer de primera mano 
los procesos industriales. 

Manifestando la disposición de la universidad 
para seguir contribuyendo en temas de salud 
en beneficio de la sociedad zacatecana, el 
rector Rubén Ibarra Reyes, estuvo presente 
en la Inauguración Estatal de la Jornada Na-
cional de Salud Pública, evento convocado 
por la Secretaría de Salud del estado.
   Al evento asistieron representando a la ins-
titución el coordinador del Área de Ciencias 
de la Salud, Armando Flores de la Torre y el 
responsable de la Licenciatura en Salud Pú-
blica, Francisco Luna Pacheco, así como estu-
diantes de dicho programa académico.
   En el evento que tuvo lugar en el Teatro 
Fernando Calderón, el mandatario universi-
tario celebró la oportunidad que se le brinda 
a la universidad de colaborar en actividades 
como esta Jornada Nacional de Salud Pública 
y refrendó el compromiso de la Máxima Casa 
de Estudios del Estado para hacer de Zacate-
cas y del país un mejor lugar para vivir.
.

Estudiantes de Ciencias de la Salud 
iniciaron prácticas profesionales en PiSA

UAZ participa en Jornada Nacional de 
Salud Pública
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La Máxima Casa de Estudios, llevó a cabo un curso de inducción 
para los nuevos estudiantes de la Unidad Académica de Psicología 
(UAP) en modalidad semipresencial. El evento, realizado en el Au-
ditorio “Orgullo Universitario”, contó con la presencia del secreta-
rio académico, Hans Hiram Pacheco García y el director de la UAP, 
Jesús Manuel Correa Venegas. 
Durante el curso, se destacó la importancia de la modalidad se-
miescolarizada como una herramienta que facilita el acceso a la 
educación superior para estudiantes que enfrentan diversas difi-
cultades. El secretario académico enfatizó que este modelo edu-
cativo es un reflejo de la nobleza de la institución, ya que permite 
a los alumnos combinar sus estudios con otras responsabilidades. 
El director de la UAP, felicitó a la nueva generación de psicólogos 
y recordó los logros alcanzados en dicha modalidad, como la crea-
ción de nuevas sedes en diferentes municipios de Zacatecas. 

En el marco de la conmemoración de los cien años de la creación 
de la Diócesis de Zacatecas, el Doctorado en Estudios Novohispa-
nos (DEN) de la Unidad Académica de Estudios de las Humanida-
des (UAEH), en colaboración con el Archivo Histórico de la Dióce-
sis de Zacatecas, llevó a cabo el ciclo de conferencias “Episcopado 
y Memoria” en el salón anexo a la catedral de Zacatecas. 
La apertura del ciclo, comenzó con una bienvenida del secretario 
canciller de la Diócesis de Zacatecas, Aurelio Ponce y el director 

Ingresa a la UAZ una nueva generación 
semipresencial de psicólogos

Ciclo de conferencias “Episcopado y 
Memorias” del Archivo Histórico de la Diócesis de Zacatecas, Manuel Zapa-

ta, quienes destacaron la importancia del evento. Asimismo, el 
estudiante del DEN y uno de los organizadores del evento, Oscar 
Eduardo Ríos Pereida, ofreció una reseña histórica sobre la crea-
ción de la diócesis, invitando a los asistentes a explorar el archivo 
documental.
En este mismo evento, la directora de la Unidad Académica de 
Estudios de las Humanidades UAZ, Verónica Murillo Gallegos 
presentó la conferencia “Omnis spiritus omnis lingua laudat Do-
minum: la Biblia políglota de Alcalá”. En su intervención, Murillo 
Gallegos exploró la relevancia histórica de la Biblia políglota de 
Alcalá y su impacto en la difusión del cristianismo, resaltando la 
edición conservada en la Catedral de Zacatecas.
Además, la maestra Cruz Dalia Muro Marrufo abordó en su con-
ferencia “Fiesta y religiosidad en Zacatecas: La dedicación de la 
Iglesia Parroquial, 1752”, en la que presentó un importante docu-
mento histórico que detalla las celebraciones de la época.
De igual manera, la docente universitaria, Laura Gemma Flores 
García presentó la conferencia “Diócesis y mecenazgo: esplendor 
y poder del Arte Sacro”, en donde discutió la evolución del arte sa-
cro en relación con el poder episcopal y la necesidad de conservar 
este patrimonio. Además, mencionó diversos museos y la galería 
episcopal como puntos clave para la promoción y estudio del arte 
sacro.
El ciclo concluyó con una visita guiada al salón de los obispos, li-
derada por Oscar Eduardo Ríos Pereira, quien ofreció una visión 
detallada de los retratos y la historia de los obispos en Zacatecas. 
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El Área de Ciencias de la Salud de la Universidad Autónoma de 
Zacatecas (UAZ) llevó a cabo con éxito el Programa Académico 
Común y el Curso de Inducción para los 1800 alumnos de nuevo 
ingreso. Una de las novedades de este año fue la inclusión de una 
capacitación en Reanimación Cardiopulmonar (RCP) para todos 
los estudiantes, gracias a la colaboración de diversas instituciones 
como Servicios de Salud de Zacatecas, Protección Civil y Seguri-
dad Pública.  Además, los estudiantes recibieron formación en el 
manejo de Residuos Peligrosos Biológico Infecciosos (RPBI), pláti-
cas sobre identidad institucional, becas, servicios estudiantiles y 
uso de la biblioteca.
El coordinador del Área, Armando Flores de la Torre, destacó la im-
portancia del trabajo en equipo y la colaboración entre los docentes 
de los 10 programas educativos de licenciatura para llevar a cabo 
estas actividades. Asimismo, resaltó que se cumplió con el objetivo 
del Modelo Educativo UAZ Siglo XXI de fomentar el trabajo multi-
disciplinario entre los estudiantes desde el inicio de su formación.

La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) celebró el 15 ani-
versario de la Licenciatura en Turismo. El rector Rubén de Jesús 
Ibarra Reyes reconoció la labor fundamental de los docentes fun-
dadores y actuales, quienes han contribuido a formar generacio-
nes de profesionales altamente capacitados con una sólida base 
cultural.
La directora de la Unidad Académica de Historia, Elizabeth Flo-
res Olague, destacó el enfoque humanista que caracteriza a esta 
licenciatura, diferenciándola de otras ofertas académicas en el 

Se lleva con éxito el Programa 
Académico Común

Licenciatura en Turismo celebra sus 
15 años

área. Agradeció el apoyo brindado por las autoridades universita-
rias y resaltó los logros alcanzados por el programa a lo largo de 
estos 15 años.
Finalmente, el responsable del programa, Manuel Alejandro Mo-
reno Escobar, dio la bienvenida a estudiantes, docentes y personal 
administrativo. Tras nombrar a los fundadores de la licenciatura, 
recordó que fue en agosto de 2009 cuando se inició este proyecto 
académico. Asimismo, anunció un semestre lleno de actividades y 
celebraciones para conmemorar este aniversario.
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El rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Rubén 
Ibarra Reyes, dio la bienvenida a la primera generación de estu-
diantes de la Licenciatura en Mercadotecnia. Durante un evento 
realizado en el Audiovisual del E1 del Área de Ciencias de la Salud, 
el rector destacó la pertinencia de esta nueva carrera, la cual res-
ponde a las demandas actuales del mercado laboral.
Ibarra Reyes enfatizó que la apertura de esta licenciatura no repre-
sentó un costo adicional para la universidad, ya que se aprovechó 
la infraestructura y el talento docente existente. 
Por su parte, el director de la Unidad Académica de Ciencias Socia-
les, José Luis Hernández Suárez, resaltó las oportunidades de de-

El Coordinador del Campus Jalpa de la Universidad Autónoma 
de Zacatecas (UAZ), Tomás Moreno Zamudio, ofreció un cálido 
mensaje de bienvenida a los estudiantes de nuevo ingreso de las 
diferentes carreras que se ofertan en el campus. Durante su inter-
vención, presentó al personal administrativo y a los responsables 
de cada programa académico, enfatizando la importancia de la 
comunidad educativa en el desarrollo profesional de sus nuevos 
alumnos. 
Además, informó a los estudiantes acerca de las diversas activi-
dades y equipos deportivos a los que pueden integrarse, así como 
del servicio de nutrición disponible en el campus, que tiene como 
objetivo coadyuvar en el bienestar integral de la comunidad estu-
diantil.
Tras el mensaje del coordinador, los responsables de cada progra-
ma académico dieron la bienvenida a los estudiantes de sus res-
pectivas carreras y presentaron a la planta docente que los acom-
pañará en su formación. 

UAZ: Nace una nueva generación de 
mercadólogos

Campus Jalpa recibe a sus nuevos 
estudiantes

sarrollo profesional que ofrece la carrera de Mercadotecnia. Asi-
mismo, la jefa del Departamento de Servicios Escolares, Samanta 
Deciré Bernal Ayala, reconoció el esfuerzo de la administración 
por garantizar el acceso de todos los estudiantes zacatecanos a la 
educación superior.
El responsable del programa de Licenciatura en Mercadotecnia, 
Ricardo Báez Leal, dio la bienvenida a los estudiantes y destacó la 
importancia de esta nueva carrera para el desarrollo de Zacatecas. 
El curso de inducción, que incluyó conferencias de especialistas y 
talleres sobre identidad institucional, sirvió como una introduc-
ción a la vida universitaria.
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Los equipos de fútbol juvenil Sub-11 y Sub-13 de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas (UAZ) entregaron sus trofeos de cam-
peones al rector Rubén de Jesús Ibarra Reyes. En un acto de reco-
nocimiento, los jóvenes deportistas agradecieron el apoyo de la 
institución y destacaron el esfuerzo y la dedicación que los lleva-
ron a alcanzar estos logros.
El rector, felicitó a los equipos y a su cuerpo técnico, resaltando 
la importancia del deporte en la formación integral de los estu-
diantes, “los trofeos obtenidos son el resultado de una temporada 

La Licenciatura en Cultura Física y Deporte (LICUFIDE) de la Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) obtuvo una importante 
distinción al recibir la acreditación por parte de los Comités In-
terinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior 
(CIEES). Esta acreditación, con una vigencia de cinco años, reco-
noce la calidad del programa educativo.
El rector Rubén de Jesús Ibarra Reyes destacó que esta acredita-
ción representa un compromiso de la universidad con la sociedad 
y los padres de familia, al ofrecer programas educativos de exce-
lencia. Asimismo, reconoció el esfuerzo y dedicación de todo el 
personal de LICUFIDE. 
Fue un reto la acreditación de LICUFIDE, expuso el director de la 
Unidad Académica de Cultura, Otoniel Serrano de Santiago, ya 
que no había las condiciones necesarias para lograrlo; al día de hoy 
con la infraestructura, la planta docente que cuenta con los mejo-
res maestros en Cultura Física pudo ser posible.
Por su parte, el responsable del programa LICUFIDE, José Gua-
dalupe Menchaca Fajardo, resaltó que las mejoras en las instala-

Equipos de futbol de la UAZ entregan 
trofeos al rector

LICUFIDE recibe acreditación por 
parte de los CIEES

exitosa en la Liga Nacional Juvenil, donde ambos equipos demos-
traron su talento y compromiso”, dijo. 
Los trofeos fueron el resultado del esfuerzo realizado durante la 
temporada de la Liga Nacional Juvenil. El equipo Sub-11 se coronó 
campeón de la Zona 12, mientras que el equipo Sub-13 se alzó con 
tres campeonatos: el trofeo de la Zona 12 tras vencer a los Bravos 
de San Luis, el trofeo macrorregional y el primer lugar a nivel na-
cional, al derrotar al equipo de Yucatán. Además, Zaid Alexander 
fue premiado como máximo goleador y mejor jugador del torneo.

ciones y la creación de un espacio adecuado para la formación de 
los estudiantes fueron fundamentales para alcanzar esta acredi-
tación.
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La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) amplió su comu-
nidad académica con la llegada de estudiantes de intercambio 
provenientes de diversas universidades de Colombia y Argentina. 
Estos nuevos alumnos se integraron a las licenciaturas en Arqui-
tectura, Gestión Pública, Psicología e Historia.
El rector Rubén Ibarra, en representación de la UAZ, dio la bienve-
nida a los estudiantes de intercambio, resaltando el compromiso 
de la institución con la movilidad estudiantil y el intercambio cul-
tural. Como parte de su integración, los estudiantes realizaron un 
recorrido turístico por la ciudad de Zacatecas, sumergiéndose en 
la riqueza histórica y cultural de la región.

La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), dio 
la bienvenida a los nuevos estudiantes del sistema 
escolarizado de la Unidad Académica de Psicología 
(UAP). Durante el evento, el director de la UAP, Je-
sús Manuel Correa Venegas, dio la bienvenida a la 
nueva generación de estudiantes del sistema esco-
larizado, que se integran a una comunidad de casi 
3,000 estudiantes de Psicología en la UAZ.
Por su parte, el secretario académico de la UAZ, 
Hans Hiram Pacheco destacó la calidad académica 
y la pertinencia social del programa de Psicología, 
subrayando que esta nueva generación, al igual que 
las anteriores, recibirá una formación que les per-
mitirá convertirse en profesionales competentes y 
apasionados por su campo.

Llegan a la UAZ alumnos de Colombia 
y Argentina

UAZ da la bienvenida a los futuros 
licenciados en psicología
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El 80 por ciento de los recursos humanos en salud en el estado fue-
ron formados en la UAZ, así lo expresó el coordinador del Área de 
Ciencias de la Salud, Armando Flores de la Torre, en la bienvenida 
a los alumnos de nuevo ingreso de la Licenciatura en Salud Pública.
Reunidos en el auditorio “Luis Figueroa Ortiz”, de la Unidad Aca-
démica de Enfermería, les manifestó a los jóvenes que tienen un 
lugar privilegiado ya que son parte de los mil 800 alumnos acep-
tados en el área.
Por su parte la directora de la Unidad Académica de Enfermería, 
Roxana Araujo Espino, recordó que Salud Pública es una carrera 
prácticamente nueva, y en la presente administración ya cuentan 
con un espacio propio gracias a las gestiones tanto del coordina-
dor del Área de Ciencias de la Salud como del responsable del pro-
grama.
Se prepararon las nuevas aulas con luminarias, persianas y mobi-
liario, expuso el responsable del Programa Académico de Salud 
Pública, Francisco Luna Pacheco, quién aseguró que se tienen en 
puerta dos procesos importantes: la evaluación por los Comités 
Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior 
(CIEES) y por la Comisión Interinstitucional para la Formación de 
Recursos Humanos para la Salud (CIFRHS).

Un grupo cultural de estudiantes de la Licenciatura en 
Letras de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), 
denominado “Sonidos de Tinta”, llevó a cabo un exito-
so taller de lectura durante las vacaciones de verano en 
la Biblioteca Mauricio Magdaleno. El taller, titulado “El 
último verano: un recorrido por la literatura fantástica y 
de horror”, tuvo como objetivo fomentar el gusto por la 
lectura, la creatividad y la imaginación en adolescentes.
Los estudiantes universitarios, bajo la coordinación de 
la docente Claudia González Núñez, diseñaron un pro-
grama de diez sesiones en el que se exploraron obras de 
autores clásicos y contemporáneos como Edgar Allan 
Poe, Horacio Quiroga y la escritora zacatecana Amparo 
Dávila. A través de actividades lúdicas y análisis litera-
rios, los participantes se sumergieron en el mundo de la 
literatura fantástica y de horror.
Este taller, ofrecido de manera gratuita, no solo promo-
vió la lectura entre los adolescentes, sino que también 
rindió homenaje a la obra de Amparo Dávila, destacan-
do la importancia de la literatura zacatecana.

UAZ recibe a nuevos alumnos de 
Salud Pública

Estudiantes universitarios fomentan 
la lectura en adolescentes
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El rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Rubén 
Ibarra Reyes, tomó protesta a los nuevos presidentes de las socie-
dades de alumnos de los programas académicos de Ingeniería Bio-
química, Biotecnología y Químico en Alimentos, pertenecientes a 
la Unidad Académica de Ciencias Químicas.
Durante el evento, el rector destacó la importancia de la participa-
ción estudiantil en la vida universitaria y enfatizó la transparencia 
con la que se maneja la información en la UAZ. Asimismo, recono-

La Unidad Académica de Psicología (UAP), de la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas (UAZ), inició formalmente los trabajos para 
su proceso de Reacreditación ante los Comités Interinstitucionales 
para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES), la cual está 
programada para mayo del 2025.
Docentes de la UAP se dieron cita para conformar el comité que se 
encargará de llevar a cabo la reacreditación, el cual abarcará las 12 
categorías establecidas por los CIEES. 
Durante el evento, el director, Jesús Manuel Correa Venegas, re-
conoció el compromiso de los docentes y destacó los avances en 
las autoevaluaciones. Aseguró que, aunque su gestión concluya 

Nuevas sociedades de alumnos en 
Ciencias Químicas

ció el compromiso de los estudiantes al asumir sus roles como re-
presentantes y su interés por mejorar la comunidad universitaria.
El coordinador del Área de Ciencias de la Salud, Armando Flores 
de la Torre, celebró la unión de los cinco presidentes de las socie-
dades de alumnos, considerando esto como un logro significativo 
para la unidad académica.
Por su parte, los nuevos presidentes expresaron su compromiso 
de trabajar en beneficio de sus compañeros estudiantes.

antes de la reacreditación, trabajará para dejar establecidos los 
procesos necesarios que garanticen el éxito de esta importante 
evaluación.
En su intervención, la responsable del programa de la Licenciatura 
en Psicología, Verónica Adriana Pichardo Solís, presentó con de-
talle las 12 categorías y  la docente investigadora de la UAP, Diana 
España Montoya, mencionó que cada categoría estará a cargo de 
los docentes: Verónica Adriana Pichardo Solís, Isauro García Alon-
so, Georgina Flores Chaires, Jorge Alberto Ortiz García, Bernardo 
Alberto Neri Torres, Olga Cristina Trejo Juárez y Jorge Armando 
Acosta de Lira.     

Unidad de Psicología inicia reacreditación 
CIEES 2025
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Teniendo como sede el Auditorio “Orgullo Universitario”, autori-
dades universitarias, así como del ámbito federal y estatal, dieron 
la bienvenida a la primera generación de la Licenciatura en Cien-
cias Forenses. En su mensaje el rector Rubén Ibarra Reyes, insistió 
que la creación de dicha licenciatura obedece a un plan estraté-
gico, resaltó que la UAZ se ha convertido en una institución que 
incide de manera permanente en la solución de problemas, y es 
por ello que tiene un papel más activo dentro de la sociedad.
Como producto de un trabajo transdisciplinario y colectivo, surgió 
la Licenciatura en Ciencias Forenses, la cual se escribe en una pá-
gina de la historia de la institución, afirmó el coordinador del Área 

La Máxima Casa de Estudios recibió a los nuevos es-
tudiantes de la Licenciatura en Arquitectura. El rec-
tor, Rubén Ibarra Reyes, encabezó el evento y resaltó 
la importancia de esta carrera para la sociedad, así 
como el compromiso de la institución de formar pro-
fesionales de excelencia.
Durante el acto, se destacó el crecimiento significa-
tivo del programa de Arquitectura, gracias a la alta 
demanda y la calidad de su planta docente. Los es-
tudiantes fueron invitados a aprovechar al máximo 
las oportunidades que ofrece la carrera y a sentirse 
orgullosos de pertenecer a la UAZ.
De igual manera, se enfatizó en la importancia de que 
los futuros arquitectos sean capaces de dar respuesta 
a las necesidades de la sociedad, aportando solucio-
nes innovadoras a los problemas actuales. Finalmen-
te, se les animó a aprovechar los diversos recursos y 
servicios que ofrece la universidad para complemen-
tar su formación académica.

Arranca actividades la Licenciatura en 
Ciencias Forenses

UAZ da la bienvenida a futuros 
arquitectos

de Ciencias de la Salud, Armando Flores de la Torre.
Al dirigirse a los alumnos de la Licenciatura en Ciencias Foren-
ses el director general de Seguridad Pública del Estado, Federico 
Guillermo Schacht Chávez, manifestó que los alumnos tendrán 
el privilegio de incursionar en una licenciatura de nueva creación 
dónde conocerán el mundo de la investigación criminal. Finalmen-
te, la responsable del Programa de Ciencias Forenses, Ana Karenn 
González Álvarez, al dar la bienvenida a los jóvenes, destacó que la 
presencia de autoridades federales y estatales, habla del compro-
miso de la licenciatura en generar profesionales que coadyuven 
con ellos en los procesos de investigación y jurídicos.
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El 17 de agosto de cada año se celebra en México el Día del Médico 
Veterinario Zootecnista, en remembranza a la fecha en la que se 
fundó la primera escuela veterinaria en México y en el continente 
americano, hace 171 años. Por esa razón, el director de la Unidad 
Académica de Medicina Veterinaria y Zootecnia (UAMVZ) de la 
UAZ, José Manuel Silva Ramos, ofreció un desayuno conmemora-
tivo al gremio docente de esta unidad académica. 
Al dirigirse a los asistentes, Silva Ramos los felicitó y reconoció por 
su labor fundamental no solo dentro de la universidad sino de la 
sociedad en general, invitándolos a seguir trabajando unidos en 
pro de la formación de los futuros médicos veterinarios zootecnis-
tas. Por su parte, el rector de la institución, Rubén Ibarra Reyes 
acompañado del secretario académico, Hans Hiram Pacheco Gar-
cía reconoció la importancia de esta profesión y felicitó a la UAM-
VZ por ser una de las unidades académicas con mayor pertinencia 

El “II Coloquio Internacional Cuencas y Territorios Hidrosociales: 
Violencia, despojos y desplazamientos relacionados con el agua” 
fue un evento de gran relevancia celebrado en la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas (UAZ), que se convirtió en un espacio cla-
ve para el debate sobre los desafíos hídricos. Durante tres días, 
expertos de diversas instituciones académicas se reunieron en el 
Foyer del Teatro Fernando Calderón para analizar las implicacio-
nes sociales, ambientales y políticas relacionadas con el manejo 
del agua.
El coloquio fue organizado por la UAZ a través de la Unidad Aca-
démica de Ciencias Sociales (UACS) y el Cuerpo Académico Po-
blación y Desarrollo UAZ-CA-53, en colaboración con la RED WA-

Celebran el Día del Médico Veterinario 
Zootecnista

II Coloquio Internacional Cuencas y 
Territorios Hidrosociales

dentro de la institución, pues -dijo- su acreditación por organis-
mos nacionales e internacionales es un reflejo de ello. 

TERLAT-GOBACIT, la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), y la Universidad de Guadalajara, entre otras institucio-
nes. Este esfuerzo conjunto resaltó la importancia de la colabo-
ración interinstitucional para enfrentar los desafíos contemporá-
neos relacionados con el agua.
El evento incluyó una serie de actividades, como conferencias, 
mesas de trabajo, documentales, conversatorios y presentaciones 
de libros, en las que se discutieron más de 15 temas fundamen-
tales. Estos temas se centraron en iniciativas de transformación 
social, movimientos contra la violencia, y otras problemáticas 
relacionadas con el agua que afectan a diversas comunidades en 
México y América Latina.
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La UAZ llevó a cabo el 1er Seminario para el adelanto de las muje-
res, bajo el tema “Análisis de las políticas públicas con perspectiva 
de género y expectativas en el contexto de una presidenta”. Dicho 
evento, tuvo como objetivo central evaluar las políticas públicas 
dirigidas a las mujeres desde 1982 hasta la actualidad, además de 
discutir el papel que se espera de una presidenta en la formulación 
e implementación de políticas de igualdad y la erradicación de la 
violencia.
Ana Hilda Rivera Vázquez, presidenta de la Asociación e Igualdad, 
representante de la Red Plural de Mujeres en Zacatecas y conseje-

En una emotiva ceremonia celebrada en la Unidad Académica de 
Artes (UAA) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), se 
rindió homenaje a cuatro destacados docentes que, tras más de 
treinta años de servicio, se jubilan dejando un legado invaluable en 
la comunidad universitaria.
Durante la ceremonia, se destacó no solo la trayectoria profesio-
nal de los homenajeados, sino también el impacto duradero que 
han dejado en las comunidades de estudiantes, trabajadores y do-
centes de la universidad. Los docentes reconocidos por su dedica-
ción y compromiso fueron, Cristina Juliana Pestana Alpízar, Silvia 
Santa María Guerrero, Miguel Francisco Hudson Montenegro y 
Yolanda Hernández de Ávila.
Al hacer uso de la voz, el secretario general de la UAZ, Ángel Ro-
mán Gutiérrez, agradeció a los docentes jubilados por su entre-
ga total hacia la universidad, destacando que cada uno, desde su 
disciplina y trayectoria, ha contribuido significativamente a la for-
mación de jóvenes y al fortalecimiento de la institución. “La uni-
versidad se siente orgullosa, porque así como nos abre las puertas 
a todos y cada uno de nosotros, también uno entrega esa expe-
riencia y vida, y eso es lo que han hecho y reconocemos el día de 
hoy”, añadió.

UAZ: sede del 1er Seminario para el 
adelanto de las mujeres

ra en funciones de la Comisión de Derechos Humanos, subrayó la 
importancia de la participación multidisciplinaria en el seminario y 
destacó la necesidad de que las mujeres puedan expresar sus ne-
cesidades y proponer soluciones concretas para el desarrollo del 
estado y del país.
Por su parte, Amalia García Medina, exgobernadora de Zacate-
cas, expresó su entusiasmo por la realización del seminario, des-
tacando su relevancia para la visión futura de la presidencia de la 
república. En su discurso, resaltó la diversidad y pluralidad de los 
participantes, que incluyeron a estudiantes, funcionarios públicos 
y académicos. 

En su discurso, Luis Herrera Alvarado, director de la Unidad Aca-
démica de Artes, expresó que, “no solo celebramos su jubilación, 
sino que reconocemos el arduo y constante trabajo que han rea-
lizado a lo largo de los años. Este acto solemne y familiar es una 
muestra de nuestro agradecimiento por todo lo que han aportado 
a nuestra comunidad académica”, 

UA de Artes entrega reconocimientos 
a docentes por jubilación
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“Hoy les entregamos a sus hijos formados en una disciplina y for-
mados de manera integral, porque no deben de perder de vista a 
la sociedad”, así se dirigió el rector Rubén Ibarra Reyes a los pa-
dres de familia de los 224 egresados de la Licenciatura de Médico 
Cirujano Dentista, en la ceremonia de graduación que tuvo como 
escenario el Teatro Fernando Calderón.
Agregó que con esto se logra cumplir con una de las funciones de 
la institución, hacer entrega de jóvenes formados en el más alto 
nivel.

La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) a través de la Uni-
dad Académica de Odontología (UAO) y en colaboración con la 
Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL) dio inicio a un im-
portante proyecto de investigación titulado “Cambios inmunoló-
gicos en las proteínas salivales utilizando inulina de agave”. 
Esta iniciativa conjunta tiene como meta principal valorar los cam-
bios inmunológicos que se producen en las proteínas salivales tras 
la administración de inulina de agave, así como valorar los benefi-
cios del uso de prebióticos en población infantil, específicamente 
en niños de entre 3 y 5 años que reciben atención odontológica a 
través del programa Clínica de Jardín de Niños (CLIJANI), en varios 
jardines de niños del estado de Zacatecas.
Este proyecto se enmarca dentro de la colaboración académica 
entre la Unidad Académica de Odontología (UAO) de la UAZ y el 
Doctorado en Ciencias Odontológicas de la UANL. Participan en 
esta investigación destacados académicos, incluyendo a los doc-
tores Sanjuana García, Aldo Ojeda, Minerva Anaya, Yadira García, 

Se gradúa una nueva generación de 
Médicos Cirujanos Dentistas

UAO y UANL colaboran en estudio 
sobre salud bucal infantil

Egresan de una carrera pertinente para nuestro entorno afirmó el 
secretario general, Ángel Román Gutiérrez, al dirigirse al segundo 
bloque de egresados, ya que la carrera de Médico Cirujano Dentis-
ta es una carrera acreditada, lo que representa una garantía para 
su desempeño profesional.
Las puertas de la Unidad Académica de Odontología están abier-
tas para todos, comentó en su mensaje la directora de dicha uni-
dad, Leticia Rodríguez Villalobos, quién agradeció a los padres de 
familia la confianza en la Unidad para la formación de sus hijos.

Antonio Robles, y Cesar Gaitán por parte de la UAO, así como la 
doctora Myriam Angélica de la Garza Ramos de la UANL.
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Goitia, un Dios Para Sí Mismo
En 1988 era muy pequeño y aún así tengo recuerdos del revuelo 
que se hizo por que en Zacatecas  se iba a filmar Gringo viejo, una 
producción estadounidense de época. Sin embargo ese mismo 
tiempo se filmó algunas partes de la película “Goitia un dios para 
si mismo” biopic del pintor Zacatecano protagonizada por un ac-
tor también Zacatecano , hechos por los que creo debió tener más 
revuelo esta producción, o si lo tuvo no parece muy presente en el 
imaginario Zacatecano,  con vergüenza puedo decir que yo apenas 
descubrí esta película que es muy interesante y diferente para la 
época y contexto en que se filmó 
Con pena deba reconocer que tampoco sabía que el gran actor 
Juan Carlos Ruiz es Zacatecano, y miren tengo una anécdota muy 
tonta con el actor ya que hace muchos años, yo iba con la cámara 

de video de mi trabajo a cubrir un evento en el Hotel Mesón del 
Jobito y el actor se esta registrando pero me vio y puso una cara 
de sorpresa como si fuera a buscarlo con la cámara a el... y si esa 
era la anécdota.

La película dirigida por Diego López Rivera de quien tuviera un cor-
to en la película antologica Historias violentas, me llama mucho la 
atención que en esta película Guillermo del Toro trabajo como ma-
quillista y lo mas seguro es que anduvo aquí en Zacatecas y hasta 
metido en los conos de Santa Mónica. La historia comienza en los 
últimos días de vida del pintor en Xochimilco, en una casa que pa-
rece más una granja, el pintor ya con edad avanzada, su barba y 
cabello canoso largo dan testimonio de una gran carrera recorrida. 
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Goitia consciente de su estado de salud le pide a dios una opor-
tunidad para pintar una última obra, así a través de flashbacks 
vemos algunos aspectos de su infancia, viviendo en una hacien-
da tan sólo con una figura paterna no muy fraternal. Goitia inte-
rrumpe sus estudios en España para venir a pintar la revolución 
mexicana, específicamente la batalla en Zacatecas, donde pinta 
los estragos retratando cadáveres colgando hasta su descompo-
sición, al principio no se especifica pero esos cadáveres el propio 
Goitia los acomoda, y esas escenas de la película son impactantes, 
y quiero imaginar que Guillermo del Toro también tuvo que ver en 
la creación de los cadáveres. Vemos como estas pinturas tan solo 
merman más la salud mental del pintor quien es constantemente 
atormentado por estas imágenes y como sugiere la película llega-
mos a verlo en el manicomio.

Otro de los aspectos del pintor es cuando se le encarga pintar a las 
diferentes comunidades indigenas del país llegando hasta Oaxaca 
y su postura en contra de los muralistas, ya que los ve como gran-
des actos de ego el pintar esos enormes murales. La película tiene 

un ritmo lento que no es para cualquier publico, pero este se usa 
para indagar en la mente y emociones del pintor, ya que esta no es 
un película convencional que nos hable de sus orígenes linealmen-
te, o trate de mostrarlo de una forma romántica , si no se muestra 
como un artista atormentado. 

La película tiene un presupuesto alto para producciones mexicanas 
de la época, pero es bajo comparado a producciones extranjeras, 
por eso se muestra poco la recreación de la época en calles, y se 
omite el paso de Goitia por España. La película es buena y es un 
ejercicio muy interesante que viene a formar parte de las películas 
llamadas el ·Nuevo cine mexicano” que con apoyo de IMCINE trata-
ban de dar historias interesantes con cinematografía de calidad. En 
Google aparece como si la película estuviera en prime video pero al 
entrar no se encuentra, ¿así que por que no pedimos en redes socia-
les a Prine que la vuelvan a incluir  en su catalogo, ya que es una pe-
lícula que valdría la pena verla en buena calidad e incluso restaurada 
para apreciar su interesante fotografía. Y finalizaría diciendo que es 
una película que al menos todos los Zacatecanos deberíamos ver. 
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Con el propósito de llevar a cabo la implementación, ejecución 
y operación del proyecto de investigación denominado proyec-
to “Unidad de generación y análisis de datos metagenómicos 
para el estudio y la preservación de la diversidad microbiana 
del suelo forestal, agrícola y pecuario del estado de Zacatecas”, 
autoridades universitarias y del Instituto Nacional de Investiga-
ciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) firmaron un 
convenio de colaboración. Al hacer el uso de la voz, el rector de 
la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Rubén de Jesús 
Ibarra Reyes, indicó que estas colaboraciones con instancias 
como el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrí-

La Brigada de Atención Prehospitalaria y Capaci-
tación (APyC) brindó una capacitación sobre Rea-
nimación Cardiopulmonar (RCP) a estudiantes del 
Programa Académico de Ingeniería en Bioquími-
ca.
Tal capacitación se llevó a cabo en la explanada del 
Arado, donde el Coordinador del Área de Ciencias 
de la Salud, Armando Flores de la Torre, agradeció 
a la Sociedad de Alumnos de IBQ por su preocupa-
ción para brindar herramientas a estudiantes que 
den respuesta a posibles emergencias.
Al mismo tiempo, extendió una invitación general 
para quienes deseen unirse a la Brigada APyC, así 
como a participar en eventos donde la misma Bri-
gada ofrece sus servicios. 
Por su parte, la responsable del Programa Acadé-
mico de IBQ María del Refugio Cuevas Flores, des-
tacó la importancia de adquirir herramientas para 
actuar de manera correcta y responsable.

UAZ e INIFAP firman convenio de 
colaboración

IBQ se capacitan en RCP

colas y Pecuarias son de gran relevancia para la Máxima Casa 
de Estudios.
Por su parte, la directora de la Unidad Académica de Ciencias 
Biológicas (UACB), Rosa Gabriela Reveles Hernández, celebró el 
esfuerzo que la comunidad de la UACB realizó para trabajar en el 
desarrollo de un proyecto tan importante. Así mismo, al signar di-
cho convenio, el director general del INIFAP, Luis Roberto Reveles 
Torres, destacó que este acuerdo busca por medio de la simbiosis 
- asociación de individuos animales o vegetales de diferentes es-
pecies -, hacer la observación de microorganismos que se encuen-
tran en el suelo y definir qué potencial tienen.  
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Gracias a la gestión de autoridades universitarias y al apoyo del 
Gobierno del Estado se logró la inauguración de nuevos espacios 
académicos en su Campus UAZ Siglo XXI. Con una inversión total 
de 88.57 millones de pesos, se concluyeron importantes obras que 
fortalecerán el desarrollo educativo, científico y cultural de la co-
munidad universitaria.
Entre las obras inauguradas, destaca el Laboratorio de Fisiotera-
pia, ubicado en la Unidad Académica de Enfermería, con una in-
versión de 11.5 millones de pesos. Un espacio especialmente dise-
ñado para apoyar la formación en salud y rehabilitación, dotando 
a los estudiantes de las herramientas necesarias para su desarrollo 
profesional.Asimismo, se entregaron las Torres de Investigación 
Teórica, construidas con una inversión de más de 47 millones de 
pesos. Estas torres serán el núcleo de la innovación y del conoci-
miento en la UAZ, albergando áreas vitales para las licenciaturas 
de Artes, Gestión Pública y Ciencias Forenses.

La UAZ incrementa su patrimonio 
universitario

El Edificio de la Licenciatura en Cultura Física y Deporte, en su segun-
do nivel, fue otra de las obras inauguradas. Con una inversión superior 
a los 10.5 millones de pesos, este edificio fue diseñado para promover 
la excelencia en el ámbito deportivo, brindando a los estudiantes un 
espacio especializado que fomenta la salud y el bienestar.
Finalmente, se inauguró el Auditorio Universitario, una obra con 
capacidad para más de 560 personas, en la que se invirtieron más 
de 20 millones de pesos. Este auditorio servirá como un centro de 
eventos culturales y académicos, contribuyendo al enriquecimien-
to de la vida universitaria en Zacatecas.
El rector Rubén Ibarra Reyes, se congratuló por la inauguración de 
estos espacios, por lo que aprovechó para agradecer a su equipo 
de trabajo y al gobierno del Estado por el respaldo a la comunidad 
universitaria. Además, exhortó a la comunidad a cuidar el nuevo 
patrimonio, los cuales se lograron gracias a los programas peso a 
peso y U079.

Con una inversión de 88 millones 57 mil pesos se inauguraron cuatro 
obras de infraestructura en el campus UAZ Siglo XXI
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La búsqueda de un alivio rápido para nuestro sufrimiento ha sido 
un elemento continuo a lo largo de nuestra historia como huma-
nidad, la globalización y el constante avance tecnológico han sido 
factores que alimentan el ocio y la permanente esencia de una 
mente llana y sin espíritu de competencia; lo que trato de expresar 
es un análisis al como buscamos soluciones rápidas y prácticas a 
problemas complejos y profundos, pareciera ser que estamos a un 
clic de poder “solucionar” nuestros aprietos y digo solucionar en-
tre comillas porqué muchas de las ocasiones solamente son efec-
tos placebo que logran disipar a una parcialidad lo que estamos 
viviendo. Cada vez me sorprende menos como llegan creadores de 
contenido en redes sociales con una suerte de complejo mesiánico 
vociferando tener la verdad absoluta del cómo alcanzar las mieles 
del éxito con tan sólo 3 simples pasos o el cómo tener a la pareja 
deseada con simples trucos psicológicos, esto es un claro ejemplo 
de que lo queremos todo sin el mínimo de esfuerzo esperando re-
compensas con intentos de acciones.
Hay una película dirigida por Darren Aronofsky que puede retratar 
esta condición social, requiém for a dream es un film que nos re-
lata la historia de cuatro personajes con carencias emocionales y 
existenciales que anhelan acariciar el sueño de una vida feliz, dicho 

Carlos Eduardo Macías Díaz
Estudiante de la Unidad Académica de Psicología

sueño será comprometido por la equivoca creencia de suponer 
que habría un camino fácil; los que ya estamos acostumbrados al 
trabajo de Aronofsky sabemos que en gran parte de su filmografía 
persiste la tangente de que cada uno de los protagonistas de sus 
films terminan de una manera trágica, películas como el luchador, 
la ballena o el cisne negro son una muestra de esta predilección del 
director de que sus protagonistas alcancen la cúspide de un apren-
dizaje trascendental o toquen el más lúgubre fondo de decadencia 
moral para luego resurgir con la muerte. Lo que hace diferente a 
requiém for a dream es el hecho de que en el final no hay ningún 
resurgir para ningún personaje, el final es crudo y desalentador lo 
que nos da una visión más realista del precio a pagar por las adic-
ciones o bien por los caminos fáciles.
Con todo esto no puedo evitar pensar en la constante crítica que 
Dra. Sandra Caponi propone al hablar de un enfoque de la far-
macología, dicho enfoque supone las prescripciones de fármacos 
como única ayuda, esto sin antes buscar acciones como ejercitar-
se, cambiar el enfoque de vida, higiene del sueño y por qué no me-
jores hábitos personales, a lo cual Caponi describía a una sociedad 
añorando una vida indolora donde la felicidad es otorgada a través 
de una píldora.

El Precio del Progreso Sin Esfuerzo: 
El punto de no retorno
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“Azuquitar para darle sabor a la vida: el gusto 
por el dulce desde la perspectiva arqueológica”

Por Dra. Adriana Macías Madero
Egresada de la Unidad Académica de Antropología y 

del Doctorado en Historia

Una de las necesidades básicas de la humanidad es alimentarse, 
esto garantiza la perpetuidad pero también estimula la conviven-
cia y a lo largo del tiempo ha favorecido la exploración y recono-
cimiento de varios recursos. Se dice que una de las primeras es-
trategias de adaptación de los primeros homo sapiens fue oler y 
probar los sabores de las cosas, tal como lo hacen los bebes en la 
actualidad, al reconocer el dulzor definían si algo era comestible y 
tentativamente seguro. 

Uno de los primeros sabores que reconocemos en la infancia es 
el de la leche materna, la cual destaca por su dulzura lo que en el 
sentido simbólico y emotivo muchas veces se asocia al cariño y la 
seguridad. Es así que los primeros dulces relacionados con las pri-
meras fases de nuestra historia fueron tomados de nuestro con-
texto inmediato, el entorno ambiental y variaban según la época 
y el contexto, representados por frutas y verduras de temporada 
así como por la miel.

En cuanto a la presencia de la azúcar como cultivo se remonta 
al año 5000 a.C.  en Nueva Guinea, en donde se descubrieron evi-
dencias del cultivo de la caña, la cual se masticaba para sacarle el 
jugo y dulce. Para el año 3000 a.C. los egipcios ya producían miel 
y la utilizaban para la elaboración de otros alimentos como panes, 
bebidas fermentadas e incluso diversas medicinas y ungüentos, 
esto se representa en jeroglifos, pinturas y papiros (como el Ebers) 
encontrados en tumbas y papiros donde se visualiza a la población 
recolectando miel y almacenándola en jarras así como preparando 
algunos alimentos. Incluso mediante excavaciones arqueológicas 
se han encontrado jarras y recipientes con restos de miel, lo que es 
una prueba tangible del consumo de este producto. 

Lo que corresponde a los siglos V – I a. C. en Grecia y Roma 
ya tenían un gusto asiduo por lo dulce, utilizando la miel para en-
dulzar así como por la ingesta constante de frutos secos, queso y 
semillas como complemento a la alimentación, sentando la idea 
del delicioso postre.  La evidencia de estos consumos se repre-
senta en textos literarios como los de Homero, Hesiodo y Virgilio 
donde se mencionan algunos alimentos dulces que eran el placer 
de los dioses. Otros textos rescatados a partir de la historia son 
los recetarios de cocina, uno de los más populares es el de Apicio 
que menciona algunas preparaciones de bebidas y carnes donde 
la miel era un ingrediente básico. También el registro arqueológi-
co representa una fuente de información de estos consumos, re-
presentados en el hallazgo de diversos contenedores en los que se 
detectó la presencia de miel, los cuales también se representaban 
en pinturas y mosaicos. 

En lo que refiere al gusto por lo dulce en el continente america-
no se infiere que se satisfacía por el consumo frecuente de frutas, 
las cuales variaban dependiendo de la región, además se reporta el 

uso de jugos fermentados a base de algunas de estas frutas a partir 
de lo que producían bebidas alcohólicas que se consumían de forma 
cotidiana e incluso en festividades, una de ellas es el tepache. 

Pocos animales fueron domesticados en América, pero uno 
de los más importantes fueron las abejas de las cuales se obtenía 
miel para utilizarla en la alimentación e incluso en la medicina. Los 
registros arqueológicos de esta práctica consisten en pinturas ru-
pestres, herramientas especializadas, restos de miel en tiestos de 
cerámica y representaciones en códices como el Tro Cortesiano.  

Pero no sólo la miel se utilizó para endulzar, se tiene reporte 
de que algunas semillas y frutos cumplieron esa función como el 
cacao entre los aztecas y mayas, así como la lúcuma y la chirimoya 
en los Andes. 

En lo que refiere a la producción de azúcar procesada, esta se 
remonta al siglo V a. C. en Persia se desarrollaron los primeros mé-
todos para obtener azúcar en estado sólido a partir de la cocción 
y evaporación de la caña de azúcar. Posteriormente,  en los siglos 
VIII y IX los árabes establecieron algunas refinerías en Egipto, y 
para el siglo XV ante la conquista de América, los peninsulares in-
trodujeron el cultivo de la caña de azúcar y sus métodos de trabajo 
principalmente en las Antillas y Brasil, lo que posteriormente se 
extendió a otras áreas. 
Pero, y … ¿los dulces?
Se cree que las farmacias fueron los lugares donde se elaboraron 
los primeros dulces, ya que se consideraba que tenían propieda-
des medicinales. No obstante, los primeros registros de tiendas 
especializadas en la elaboración y venta de dulces y pasteles se 
remonta al siglo XVII, la cual se representa en pinturas y grabados 
de la época así como menciones en documentos legales donde se 
hace referencia de confiterías, pastelerías y tiendas de dulces que 
se ubicaban en las ciudades. 

El periodo más representado fue en el siglo XIX durante la Re-
volución Industrial, ya que permitió la mecanización de los proce-
sos de producción, lo que llevó a una mayor producción y distri-
bución de dulces, siendo los más comunes: turrones, macarrones, 
chocolates incluso helado. 

La globalización ha permitido la fusión de sabores y la creación 
de nuevas y sofisticadas recetas de dulces. Sin embargo, también 
ha llevado a una mayor preocupación por la salud, lo que ha impul-
sado la búsqueda de alternativas más saludables.

En resumen, la historia de los dulces es un reflejo de la trans-
formación de las sociedades y sus culturas. Desde la miel hasta los 
confitados modernos, los dulces han sido un elemento que com-
plementó la alimentación y por años ha acompañado las celebra-
ciones humanas.
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En el marco de la Feria Nacional del Libro Zacatecas (Fenaliz) 
2024, los universitarios Alejandro García, Sergio Espinosa Proa, 
Juan José Macías y Mónica Muñoz presentaron los libros “Elogio 
del “Yo” Culposo, Elogio del ateísmo, Elogio de lo imposible y Elo-
gio de la (in) comunicación, todos ellos publicados por Taberna 
Libraria, una editorial que comenzó con el esfuerzo de los univer-
sitarios.
La directora de la Unidad Académica de Letras, Mónica Muñoz 
Muñoz, destacó que el objetivo de la colección es elogiar tópicos 
que, de manera ortodoxa, tienen una carga negativa, pero que tra-
tan demostrar “lo bueno de lo malo y lo malo de lo bueno”, para 
dejar atrás los radicalismos que han construido la intolerancia y 
dan cuenta de la violencia.
Respecto a su libro, la docente universitaria, Mónica Muñoz co-
mentó: “Elogio de la (in) comunicación” aborda y diserta sobre las 
implicaciones paradójicas de elegir la lengua como el camino prin-
cipal de las relaciones interhumanas. La autora toma como centro 
de su disertación el primer axioma de la teoría de la comunicación 
de Paul Watzlawick: es imposible no comunicarse; toda conducta 
comunica. De ahí que haya decidido colocar en el título de esta 

La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) participó en el 
marco de las actividades del Congreso Internacional “Construyen-
do Caminos De Paz En y Para Las Instituciones De Educación Su-
perior”, organizado por la ANUIES.
El Dr. Federico Mayor Zaragoza, Presidente de la Fundación Cul-
tura de Paz, fue el responsable de dar un mensaje de bienvenida 
del Congreso, donde explicó la importancia de tomar conciencia 
sobre las acciones que se desarrollan dentro de las instituciones y 
su tarea de concientizar a los estudiantes sobre los diversos temas 
enfocados en la Cultura de Paz.
Pavel Beciez Romero, miembro de la Secretaria de Educación 
Pública (SEP), habló sobre el proyecto de gobierno federal deno-
minado: Construcción e Implementación de Indicadores de Paz 
Positivas, el cual hace referencia a la importancia de la educación 

Universitarios destacan en la Fenaliz 2024

UAZ y ANUIES trabajan por la Paz

como la base para trabajar en materias de paz desde la educación 
inicial y con un enfoque humanista e integral.
Por su parte, el doctorante en Ciencias Penales y activista, Gusta-
vo Galicia, enfatizó la necesidad de desarrollar estudios profesio-
nales cuyo principal objetivo sea la construcción y reconstrucción 
de un piso social, por medio de metodologías para la modificación 
de ambientes desde la raíz y establecimientos de acuerdos de paz. 
Finalmente, la Dra. Maylene Cotto Andino, profesora asociada de 
España y miembro de la Cátedra de la UNESCO Sociedad y Pa-
trimonio, tituló su ponencia como: “Voces de Mujeres, Sabiduría 
y Poder en la Construcción de Indicadores de Paz Positiva en las 
Universidades”, donde expuso como tema fundamental la partici-
pación activa de las mujeres en la toma de decisiones, con condi-
ciones de equidad, justicia y paz.

obra el prefijo “in” entre paréntesis, pues la incomunicación tam-
bién es comunicación.
En el evento, Elogio de lo imposible fue presentado por Nelsón 
Guzmán Robledo, director de la Unidad Académica de Filosofía, 
mientras que Elogio del “Yo” Culposo fue comentado por Filiberto 
García. Elogio del ateísmo contó con la participación de Luis Mi-
randa Rudecino, docente de la Unidad Académica de Preparato-
ria, y Elogio de la (in)comunicación fue discutido por la Dra. Ma-
riana Terán Fuentes, del Doctorado en Estudios Contemporáneos. 
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“El deporte sirve para socializar y tener disciplina”, así lo manifestó 
el coordinador del Área de Ciencias de la Salud, Armando Flores 
de la Torre, al clausurar las Miniolimpiadas de Medicina Humana 
2024. Advirtió asimismo que esto es fundamental para la sociali-
zación y la promoción de la salud.
Las disciplinas que se compitieron en esta justa fueron: ajedrez, 
atletismo, básquetbol y fútbol, los dos últimos en las ramas varonil 
y femenil, donde se premiaron los tres primeros lugares de cada 
disciplina.
Por su parte la directora de la Unidad Académica de Medicina Hu-
mana y Ciencias de la Salud, Rosa Martha Covarrubias Carrillo re-
saltó la importancia de la recreación y las actividades deportivas 
como las realizadas en este evento.

La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), a través de su Li-
brería Universitaria, participó en la Feria Nacional del Libro Zaca-
tecas (Fenaliz) 2024, organizada por el Instituto Zacatecano de 
Cultura (IZC).
En esta ocasión el evento rindió homenaje a Esther Cárdenas, una 
destacada promotora literaria con más de 30 años de trayectoria, 
reconocida por su labor en la librería André-a y su papel como pre-
sidenta de la Asociación de Libreros de Zacatecas.
El coordinador de la Librería Universitaria, Jesús Nava Alemán, 
informó que este espacio universitario aportó a la feria un stand 
con aproximadamente 300 libros de editoriales como Editoriales 
Mexicanos Unidos, Fondo de Cultura Económica, Porrúa, Edicio-
nes Fiscales, PICEF, entre otras, lo cual demostró la extensa varie-
dad de títulos con los que cuenta la institución. 
La participación de la UAZ en la Fenaliz 2024 no solo fue una 
muestra de su compromiso con la promoción de la cultura y la li-
teratura, sino también un reflejo de su responsabilidad como ins-
titución educativa líder en la región. Al formar parte de un evento 
cultural tan significativo, la UAZ reafirmó su papel en la difusión 
del conocimiento y su apoyo a iniciativas que fomentan la lectura 
y el acceso a la literatura para todos.

Medicina Humana realiza sus 
Miniolimpiadas

UAZ participa con un stand en la 
Fenaliz 2024
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Durante la presente administracion federal no podemos dejar pasar por alto el comportamiento del consumo privado de los 
mexicanos.
¿Qué significa? O ¿qué representa ello para la economía?
Es una parte fundamental para que las actividades productivas puedan reactivarse, el comercio y el consumo, la producción y la 
distribución, factores que cuando se dinamizan permite un crecimiento económico.
Lo interesante de este tema es como a través de las siguientes acciones que implementó el gobierno federal, permitió dinamizar 
el consumo en nuestro país. 
Dicho en otras palabras; derivado de los aumentos al salario mínimo, las transferencias de dinero de los programas sociales y la 
llegada de remesas, el consumo en nuestro país a pesar de la alta inflación se convirtió en un pilar findamental de la economía.
Las políticas del actual gobierno para aumentar el salario mínimo, así como las transferencias gubernamentales, fueron parte de 
la estrategia de este incremento en el consumo de los hogares
Otro factor que jugó en favor del consumo fue la tasa de desempleo que fue históricamente baja según se ha observado en los 
últimos años, por debajo de 3%
De igual manera; también impulsó la dispersión de apoyos para adultos mayores, que fueron incrementando con el paso de los 
años desde 1,160 pesos bimestrales hasta los 6,000 pesos, también se dieron apoyos al campo, con el programa sembrando vida; 
a los estudiantes con las becas del bienestar, así como recursos para personas con discapacidad.
Las remesas jugaron un papel preponderante en el consumo para las economías regionales, pues las han usado más para consu-
mo corriente; prácticamente llega la remesa y se gasta en automático, los niveles históricos que se recibieron han permitido el 
incremento en el consumo.
Estos han sido los principales factores que permitieron que el consumo en nuestro país se reactivara de forma positiva, pero que 
al final no logro un crecimiento económico como se esperaba, sin embargo, amortiguó una caída mas pronunciada.
Ahora bien una parte fundamental, como seguir manteniendo los programas sociales y de apoyo a la población, para que justa-
mente el consumo privado siga en aumento o por lo menos se mantenga, pues los recursos que se destinan a dichos programas, 
tarde que temprano se pueden terminar, por lo que será importante conocer la estrategia de la próxima administración federal 
para mantener dicho nivel de consumo.

El consumo en México se reactivó
Por Mtro. Víctor Hugo Galicia Soto
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La estudiante de la Unidad Académica Preparatoria (UAP) de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas (UAPUAZ), Giovanna Jane-
tte Ávila Valdez, quien participo en el Campeonato Panamericano 
de Levantamiento de Pesas Sub 15, mismo que se desarrolló en 
Guayaquil-Ecuador, logró colocarse en segundo y tercer lugar en 
diferentes categorías. 
En la división de 45 kilogramos, la joven consiguió la medalla de 
bronce en la modalidad de arranque al levantar 55 kilogramos. 
Posteriormente, en la modalidad de envión, donde los atletas de-
ben levantar la barra primero hasta el pecho y luego por encima 
de la cabeza en un segundo movimiento, logró el segundo lugar 
y la medalla de plata con un levantamiento de 68 kilogramos. Fi-
nalmente, con un peso total de 123 kilogramos, obtuvo otro tercer 
lugar.
La joven preparatoriana, quien recibe entrenamiento por parte de 
José Castañón Oliveros y Nely Arcelia Padilla Cisneros, participó 
con atletas de países como; Brasil, Estados Unidos, Honduras, Ca-
nadá, Perú y Guatemala, representando dignamente a su país de 
origen, México.

 Juan Antonio González del Río, consigue lugar en el “Programa de 
Capacitación en Tecnologías Emergentes del Futuro” de la empre-
sa Mirai Innovation Research Institute 

Juan Antonio González del Río, estudiante de Ingeniería en Sof-
tware de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), obtuvo un 
lugar en el “Programa de Capacitación en Tecnologías Emergen-
tes del Futuro” del Mirai Innovation Research Institute en Osaka, 
Japón. Su logro se dio tras participar en la “Semana del Reto de In-
novación Tecnológica aplicada al bien social ANUIES4MX”, donde 
formó parte de un equipo que desarrolló una plataforma web de 
microcréditos con uso futuro de inteligencia artificial, enfocada en 
abordar la problemática de la pobreza.
Al recordar cómo fue que comenzó su labor para lograr dicho mé-
rito, el estudiante de la Unidad Académica de Ingeniería Eléctrica 
(UAIE) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), destacó 
que participó en la “Semana del Reto de Innovación Tecnológica 
aplicada al bien social ANUIES4MX (ANUIES por México), celebra-
do en el Centro de Capacitación Asociación Nacional de Universi-
dades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), en Valle de 
Bravo, en Ciudad de México.

Universitaria triunfa en el Panamericano 
de Levantamiento de Pesas

Empresa japonesa capacita a universitario 
en el uso de tecnologías

 Giovanna Janette Ávila Valdez, obtiene dos preseas

Posteriormente, informó que recibirá una capacitación más in-
tensiva en el Emerging Future Technology Training Program, en 
Osaka, “este curso es un paso crucial para contribuir de manera 
significativa al avance tecnológico y social tanto en México como 
en el mundo, y representar a Zacatecas y a la UAZ, abordando re-
tos de la sociedad mediante el uso de la tecnología”, dijo.
El proyecto desarrollado por la ANUIES y el Instituto de Investiga-
ción Especializado en Proyectos de Investigación de Tecnologías 
Emergentes (MIRAI-Innovation Research Institute) tiene como 
objetivo principal contribuir al desarrollo sostenible de México, 
alineado con los objetivos de Desarrollo Sostenible de la Organi-
zación de las Naciones Unidas (ONU).
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Estudiantes de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) des-
tacaron en el Hackatón por la Paz con su innovador proyecto titu-
lado “AgroPhys”, centrado en la producción y comercialización de 
biofertilizantes orgánicos. 
El proyecto fue desarrollado por el equipo Green Phys, conformado 
por los talentosos estudiantes Perla Rodríguez Ortega, Jassuri Lizze-
th Sánchez Miranda, Fernando Luna Álvarez, Aldo de Isla, Alan Josué 
Aguilar Gutiérrez, Eduardo Cuevas Gómez, y Arturo Olmos Calderón, 

Luego de escuchar el compromiso de los estudiantes, el rector 
Rubén Ibarra Reyes resaltó que las sociedades de alumnos de-
ben perseguir la mejora de la vida cotidiana de las comunida-
des, dándole así formalidad a la institución de la Sociedad de 
Alumnos del Programa Académico de Médico Cirujano Dentis-
ta 2024-2025.
Por su parte, la directora de la Unidad Académica de Odontología 
Leticia Rodríguez Villalobos, señaló que en años anteriores existía 
un Consejo Estudiantil, pero que dicha figura se había perdido con 
el tiempo. Asimismo, expresó su satisfacción por la reactivación 
de esta estructura con la toma de protesta de la nueva Sociedad 

Estudiantes UAZ ganan Hackatón con 
“AgroPhys”

Instalación de la nueva Sociedad de 
Alumnos de Médico Cirujano Dentista

todos ellos provenientes de las licenciaturas en Física y Ciencias Bioló-
gicas de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ).
El comité evaluador compuesto por autoridades de la Secretaría 
de Economía y representantes de importantes instituciones como 
Creo Mx, Grupo Herdez, Orla Mining y StartUp Weekend, felicitó 
el trabajo y la visión del equipo Green Phys, destacando la impor-
tancia de su propuesta para la sustentabilidad y el desarrollo agrí-
cola en el estado.

de Alumnos, lo que permitirá una atención más integral a los es-
tudiantes.
Asumiendo el compromiso a ser un líder accesible y ser, el presi-
dente electo de la nueva Sociedad de Alumnos, Ricardo García 
Ojeda, emitió su primer mensaje donde asumió el compromiso de 
ser un líder accesible y el puente entre alumnos y administrativos.
El evento se llevó a cabo en el Auditorio José Huerta Peña y se 
contó con la presencia del coordinador del Área de Ciencias de la 
Salud, Armando Flores de la Torre; el coordinador de Vinculación, 
Alejandro Aguilera Galaviz y el responsable del Programa Acadé-
mico de Médico Cirujano Dentista, Marco Tulio Bernal Elías.
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Después de días de arduo esfuerzo y trabajo, autoridades univer-
sitarias y del Consejo Nacional de Educación de la Medicina Ve-
terinaria y Zootecnia (CONEVET) y el Consejo Panamericano de 
Educación en las Ciencias Veterinarias (COPEVET), concluyeron el 
proceso de reacreditación de la de la Unidad Académica de Medi-
cina Veterinaria y Zootecnia (UAMVZ) de la Universidad Autóno-
ma de Zacatecas (UAZ). 
Este proceso consistió en una visita por las instalaciones de dicha 
unidad, la elaboración de entrevistas con estudiantes, docentes, 
egresados y emprendedores de la Licenciatura en Médico Vete-
rinario Zootecnista, así como el análisis del plan de estudios por 
parte de los comités evaluadores de ambos organismos, trámites 
con los que se busca mantener tanto el reconocimiento de nivel 
nacional como la distinción internacional. 
Las recomendaciones de los comités evaluadores estuvieron ba-
sadas en la mejora de la operación administrativa, en el informe 
general se recalcó que el programa educativo está trabajando, 
consolidándose y convirtiéndose en un foro muy importante a ni-
vel América Latina, en materia de estudio de cuidado y conserva-
ción de animales.    

Durante la Feria Nacional de Zacatecas (FENAZA) 2024, se realizó 
una reunión entre autoridades universitarias, órganos de gobier-
no, la Policía Estatal Preventiva, el Patronato de la Feria, colectivos 
estudiantiles, organizaciones de la sociedad civil y la Secretaría de 
la Mujer. El objetivo fue establecer estrategias de seguridad para 
proteger a estudiantes, personal administrativo y a la comunidad 
universitaria en general, con especial énfasis en la protección de 
niñas, niños, adolescentes y mujeres de las Unidades Académicas 
Preparatoria y Secundaria de la Universidad Autónoma de Zaca-
tecas (UAZ).
Durante el encuentro, se discutió la necesidad de asegurar un 
acceso seguro a los espacios educativos periféricos y se priorizó 
la creación de un corredor seguro durante el periodo de la feria. 
Las estrategias definidas para la Ruta Segura incluyeron la imple-
mentación de un corredor estudiantil de libre tránsito, mejor ilu-
minación en el perímetro de la ruta, rescate de espacios públicos, 
transporte seguro y libre de acoso, y la instalación de casetas de 
vigilancia en puntos clave. 
También se acordó evitar que los estacionamientos universitarios 
fueran ocupados por vehículos relacionados con la feria, asegu-

UAMVZ finaliza proceso de reacreditación 
ante COPEVET y CONEVET

Ruta Segura para la comunidad 
universitaria durante la FENAZA

En materia de investigación, se detalló que cuentan con trabajos 
que han ayudado a consolidar cuerpos académicos con líneas que 
beneficien y ayudan a la sociedad. Además, se destacó por los co-
mités evaluadores el aumento de la infraestructura de dicha uni-
dad, con su magna aula y su nuevo auditorio.
 

rar la presencia de la policía vial en horarios clave para facilitar la 
movilidad y realizar rondines permanentes en las horas de mayor 
tránsito estudiantil. Además, se establecieron centros de apoyo 
en el complejo ferial para brindar asistencia integral a la comuni-
dad universitaria y a la población en general.
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La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) participó por se-
gundo año consecutivo en la VI Feria Internacional del Libro de 
las Universitarias y los Universitarios (FIL-UNI) de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM). Hans Hiram Pacheco 
García, secretario académico de la UAZ, destacó que esta partici-
pación forma parte de las estrategias para promover el trabajo de 
investigadoras e investigadores de la UAZ a través del Programa 
Editorial.
Además de participar en diversas ferias, como la Feria Internacio-
nal del Libro de Guadalajara y las de Zacatecas, el Programa Edi-
torial brinda apoyo a los académicos en temas de edición, gestión 
del ISBN, publicación en revistas arbitradas y formatos digitales. 
También se ofrece asesoría sobre los requisitos del Sistema Nacio-
nal de Investigadoras e Investigadores y el Programa para el Desa-
rrollo Profesional Docente (Prodep).

El responsable de la Licenciatura en Cultura Física y Deporte (LI-
CUFIDE) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), anun-
ció que la institución está en planes de construir su propia alberca 
en el Campus Siglo XXI, la cual podría ser olímpica o semiolímpica, 
además de una cancha de usos múltiples con domo y una pista de 
atletismo. 
Agregó que estos proyectos forman parte de los esfuerzos de 
la UAZ para mejorar su infraestructura deportiva y ofrecer a sus 
estudiantes un entorno educativo y de práctica más completo y 
especializado.
De igual manera, informó que los estudiantes realizan sus prácti-
cas de natación en las instalaciones de INCUFIDEZ y atletismo en 
el Estadio Carlos Vega Villalba, pero la construcción de una alberca 
y otras instalaciones propias permitiría concentrar toda la infraes-
tructura deportiva en un solo lugar, facilitando la movilidad y redu-
ciendo los riesgos asociados a los traslados entre diferentes sedes.
Aunque la universidad aún no ha establecido una fecha para el 
inicio de las obras, ya se ha solicitado apoyo al gobernador David 
Monreal Ávila y al rector Rubén de Jesús Ibarra. Menchaca explicó 
que antes de avanzar, se realizará un estudio de factibilidad, prin-
cipalmente en relación con el uso y mantenimiento del agua, ya 
que mantener una alberca requiere de recursos y cuidado especial.
El responsable de LICUFIDE expresó que, aunque estos proyectos 

UAZ participa en la FIL-UNI de la 
UNAM

La UAZ en planes de construir su 
propia alberca olímpica

son grandes, su concreción elevaría el prestigio de la UAZ, brin-
dando una formación más completa a los estudiantes y atrayendo 
a la comunidad en general. Además, destacó que una alberca po-
dría generar recursos propios para su mantenimiento y el de otras 
instalaciones, contribuyendo a que la UAZ mantenga su posición 
como una de las universidades más accesibles y prestigiosas del 
país.
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La cultura 
jurídica

MHPE. Fátima Escobedo Jara 
Docente y Catedrático en Nivel Medio Superior y Superior 

En la actualidad es muy común mencionar el concepto de cultura 
jurídica, pues en Latinoamérica es fundamentalmente tributaria 
de la tradición continental, es observada como un mal que pro-
duce consecuencias, tanto en la debilidad de la ley o la ausencia 
de seguridad jurídica dentro de las instituciones y el desarrollo del 
sistema político. Por otro lado la relación entre el modelo de siste-
ma judicial dominante y el nexo entre la cultura jurídica y política, 
así como las formas de interacción entre ambas, finalmente gene-
ra un obstáculo para satisfacer las necesidades de desarrollo eco-
nómico y social que tiene un país o un pueblo (Binder y Obando, 
2004). Es indispensable comprender que dicha cultura es producto 
de la costumbre, la ignorancia o la maldad de los operadores jurí-
dicos latinoamericanos. 

La legislación y los tribunales tienen una desacreditación con-
siderable en el país. Por ello, no es posible describir como tal el 
concepto de la cultura jurídica, ya que los abogados forman parte 
del sistema de justicia y también tienen esa desacreditación so-
cial. De ningún modo se puede considerar que esto se deba a una 
reacción irracional de los ciudadanos; al contrario existen razones 
objetivas e incluso cuantificables que pueden contribuir para de-
mostrar que esa desconfianza es un acto razonable. Cabe desta-
car que cualquier reflexión sobre la cultura jurídica en México que 
no estructure estas razones corre el riesgo de navegar en aguas 
superficiales. Al mismo tiempo, la persistencia, profundidad y 
gravedad de este fenómeno no resiste las explicaciones acerca de 
falta de compromiso moral o cívico, así como la ausencia de profe-
sionalismo o ignorancia, pero indudablemente de educación legal 
ni siquiera se explica por la presencia de hechos de corrupción o el 
amiguismo. 

El problema de la debilidad de ley en América Latina tiene una 
mediación directa en el tipo de cultura jurídica que genera el en-
torno. Sin embargo, es posible  sostener que la reserva de cultura 
de legalidad en diversos países se encuentra en la cultura ciudada-
na que está permanentemente hostigada por la cultura jurídica, 
ya que la debilita, distorsiona, menosprecia y le asigna responsa-
bilidades que no tiene, algunas reservas de legalidad se presentan 
en las culturas campesinas y esto es un desarrollo para aquéllos 
países que han logrado mantenerla. En el mismo sentido,  Peter 
Waldmann (2002)  realiza un conjunto de estudios sobre el “Esta-
do Anómico”,  mismo que ha caracterizado de la siguiente manera:

 El Estado no ofrece un marco de seguridad y orden, sino que 
de cierta manera  contribuye a desorientar y confundir a los ciu-
dadanos. 

Pretende la regulación de ámbitos que no controla o que con-
trola de un modo ficticio. 

Los propios funcionarios son quienes más incumplen las nor-
mas.

Indudablemente, el Estado anómico carece de legitimidad, 
pues en el enfoque de Waldmann (2002) se acerca al conjunto de 
mediaciones sociales que producen el estado de anomia y que no 
puede ser explicado como un simple desajuste social. Sin embar-
go, la mayor limitación que tiene su argumento es que aún analiza 
lo estatal como unidad, aunque la otra característica determinan-
te es que se estructura a través de una red diversificada en grupos. 

No obstante, así como es evidente la mediación burocrática 
que convierte todos los problemas políticos en “insignificantes” 
asuntos administrativos, la cultura jurídica en Latinoamérica es 
altamente funcional para el desarrollo de la relación entre Esta-
do y sociedad, en la que el derecho hace un aporte significativo a 
la desorganización social, en definitiva se trata de un Estado que 
desorienta a la sociedad y uno de los mecanismos principales de 
ese funcionamiento es la permanente reproducción de uso ficticio 
de la legislación, puesto que con frecuencia se afirma que la ma-
yoría de los países de América latina carece de cultura jurídica, se 
hace presente la corrupción, impunidad, violencia, abuso de poder 
y arbitrariedad, pero no puede ser posible que después de varios 
siglos de  producción normativa aún se carezca de esta cultura. En 
cambio, no se habla de este concepto en el sentido de erudición 
jurídica o de conocimiento de las habilidades del profesional del 
Derecho o Docente universitario. 
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Se llevó a cabo la firma del convenio de colaboración entre la 
Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) y el Instituto de la 
Juventud del Estado de Zacatecas (INJUZAC), el cual permitirá 
la inversión de más de 2 millones de pesos, que se utilizarán en 
infraestructura y computadoras para beneficio especialmente de 
los alumnos del nivel medio superior y de Ingeniería Eléctrica.
Son 40 proyectos que se beneficiarán de este convenio, buscando 
que los jóvenes tengan espacios dignos. Entre estos proyectos, se 
contemplan una cancha de futbol rápido, una cancha de básquet-
bol, la construcción de una cafetería, el equipamiento de gimnasio 
al aire libre y la rehabilitación de espacio con toldo y mesas. Ade-
más, en Jerez se apoyará con equipo de cómputo y una cisterna, 
entre otros.

La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) lanzó la nueva Li-
cenciatura en Comercio y Finanzas Internacionales, dentro de la 
Unidad Académica de Economía (UAE). Según el director de la 
UAE, Francisco Betancourt Núñez, la idea de creación de este pro-
grama educativo surgió hace más de tres años, en respuesta a la 
necesidad de ofrecer una carrera enfocada en áreas clave como el 
inglés, las finanzas, el comercio y la economía. 
La licenciatura tiene una duración de nueve semestres y abarca 
tres áreas principales: formación básica, disciplinaria y terminal. El 
plan de estudios incluye asignaturas como “Fundamentos de con-
tabilidad”, “Cálculo”, “Derecho económico”, “Lengua extranjera” 

UAZ e INJUZAC firman convenio de 
colaboración

Nueva Licenciatura en Comercio y 
Finanzas Internacionales 

y “Legislación del comercio exterior”. Además, los estudiantes 
pueden optar por materias como financiamiento internacional, 
logística del comercio exterior y derivados financieros.
Al respecto del perfil de egreso, Betancourt Núñez puntualizó 
que “como egresados de la Licenciatura en Comercio y Finanzas 
Internacionales, los nuevos alumnos saldrán especializados en el 
campo de los intercambios y los servicios financieros entre paí-
ses, habilitados para hacer investigación y realizar operaciones de 
acuerdo con los tipos de contratos y las normas que los regulan, 
además capacitados para realizar y gestionar proyectos de expor-
tación e importación de bienes y servicios, como profesionales 
con dominio del idioma inglés”.
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LA ERA INDUSTRIAL
María Alejandra Moreno García.

La historia que hoy contaremos se sitúa en un pequeño campo ale-
jado de la ciudad… 

-Ramón: ¡María, María! ¿por qué vas tan de prisa?
-María: Tengo examen con el profe Felipe, de Historia.
-Ramón: Vieras como añoro regresar a la escuela… pero, primero 

la sequía y luego las inundaciones.  No la hemos pasado bien, es-
pero esto mejore y volver a la escuela.

-María: Ya verás que sí, pronto regresaras, extraño el que nos 
acompañábamos.  Deja voy, para llegar a tiempo.     

-Ramón: Cuídate María, nos vemos pronto. 
(Ruido, murmullos, se siente en el ambiente nervios, de pronto silen-

cio, por el pasillo se escuchan pasos, es el profe Felipe)
-Profe Felipe: Buenos días, ¿cómo están?,¿listos para su examen?, 

saquen una hoja, y les pido escriban lo mejor posible, para enten-
der sus respuestas.

(Silencio absoluto)
-María: Profe aquí está mi examen.
-Y en coro: También el mío y el mío. 
-Profe Felipe: ¡Bien, Chicos! sigan estudiando, nos vemos la próxi-

ma clase.
-María: Hasta mañana, Marianita y Pau, descansen y duerman 

bien, después del estrés del examen.
(Se escuchan risas, jiiii jiiii)
-Ramón: Hola María ¿cómo te fue en tu examen?
-María:  Creo bien, me gusta mucho la Historia y como da la clase 

el Profe Felipe, ¿pero a ti como te fue?
-Ramón: Las cosas están un poco mejor, la siembra va mejorando, 

tenemos puestas todas nuestras ilusiones, ojalá sea una buena 
cosecha y sueño regresar a clases, ¿tienes tiempo de platicarme 
un poco sobre la era industrial?

-María: Si, como salimos temprano del examen, tengo un poco de 
tiempo, con el inicio de la era industrial se dio la migración masi-
va del campo a las ciudades.

-Ramón: Eso sigue pasando, cada año somos menos campesinos 
por la falta de agua, la disminución en la producción de nuestras 
cosechas, pero nosotros contribuimos al desforestar y con el aire 
la erosión y con las lluvias intensas la desertificación, nuestras 
tierras han perdido sus propiedades físicas, químicas, biológicas, 
y al ya no existir las temporadas de lluvia como antes, sembra-
mos y se secan nuestros cultivos, o como pasa en otros lugares 
están las siembras y llega la lluvia tan intensa que se pierde la 
cosecha y muchos amigos, familiares, han migrado a la ciudad.

-María: Así es, Ramón.  En el inicio de la era industrial, apareció el 
proletariado, la burguesía aumentó sus riquezas y fue dominan-
do la economía y la política, hay producción en masa, y surgen in-
ventos como el radio, la medicina moderna, y medidas sanitarias 
como el agua potable el drenaje, y con esto aumenta la calidad 

de vida de las personas.
-Ramón: Mi abuela Tiburcia decía que, a inicios del siglo pasado 

la gente moría joven y que para las infecciones no había medica-
mentos, que años después llego la penicilina y que era muy bue-
na para todas las infecciones.

-María: Lo esencial en la revolución industrial fue la introducción 
de máquinas movidas por el carbón como fuentes de energía, 
surgió la máquina de vapor y el ferrocarril como medio de trans-
porte, iniciando el uso de combustibles fósiles y la explotación de 
minerales, y con ello la degradación ambiental contaminando el 
agua, el aire el suelo.

-Ramón: Da tristeza ver nuestras tierras desforestadas, sin pro-
ducción, basura donde quiera, la contaminación de nuestro aire 
por autobuses y camiones viejos, y todo esto ha favorecido que 
nuestras cosechas sean malas, y la migración. Deseo mucho que 
éste año que hemos tenido lluvia buena, que se ha podido sem-
brar, logremos tener una buena cosecha de maíz, frijol, chile, ca-
labazas.  Si no cuidamos la naturaleza todos perdemos.

-María: Así es Ramón, con la era industrial hubo cosas muy bue-
nas, aumentó la esperanza de vida, mejoró la salud, la educación; 
pero, también el deterioro de una manera acelerada, somos mu-
chos habitantes del planeta, ¿sabes cuántos somos?   

-Ramón: ni idea.
-María: El profe Felipe nos dijo que el 15 de noviembre del 2022, 

llegamos a los 8 mil millones, y que más del 60% viven en las ciu-
dades, somos afortunados Ramón, aún vivimos en el campo, a 
pesar de todo, te propongo que unamos fuerzas con nuestros 
amigos, familiares y mejoremos nuestra comunidad, para que no 
migremos a la ciudad, pero eso si, prepararnos para hacer mejor 
las cosas.

-Ramón: Claro María, espero el próximo semestre regresar a la 
escuela y poder ser algún día agrónomo y servir a mi comunidad, 
para hacer un espacio más bonito, pero adecuado para vivir bien.

-María: ¡Claro, Ramón!  con amor a nuestra tierra, es posible, Yo 
quiero ser Bióloga y cuidar la biodiversidad, y seguir aquí, me 
encanta nuestra tierra, nuestro campo. Deja me voy ya se hizo 
tarde y mis papás me esperan.

-Ramón: Gracias María, nos vemos pronto.      
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En el marco del 24º aniversario del Campus UAZ Jalpa, se celebró 
un evento en el que se inauguró una cancha de usos múltiples, se 
presentaron los equipos deportivos y se tomó protesta a la socie-
dad de alumnos, liderada por Viviana Andrade Estrada. 
En su intervención, el secretario académico, Hans Hiram Pache-
co García, destacó el esfuerzo de los docentes y estudiantes, re-
saltando la importancia de los campus de la UAZ en el desarrollo 
regional.

Campus Jalpa aumenta su 
infraestructura

Por su parte, el coordinador del Campus, Tomás Moreno Zamudio, 
ofreció una semblanza histórica del campus y agradeció el apoyo 
al sector educativo, en especial la construcción de la cancha. Este 
nuevo espacio se destinará tanto a la formación académica como 
a la convivencia y el desarrollo físico de los estudiantes.
Las autoridades también hicieron un llamado a la nueva sociedad 
de alumnos a trabajar en beneficio de la comunidad universitaria, 
promoviendo un entorno de colaboración y formación integral.

La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), a través de la Uni-
dad Académica de Estudios de las Humanidades (UAEH) llevó a 
cabo la ceremonia de graduación de la 4ª generación del Doctora-
do en Estudios Novohispanos (DEN) en el Patio Central del edificio 
de Rectoría. 
Al hacer uso de la voz, el coordinador de Vinculación, Alejandro 
Aguilera Galaviz, hizo hincapié en la excelencia de la planta de 
profesores consolidada, con trascendencia local e internacional, 
quienes brindan la posibilidad de compartir su experiencia y co-
nocimiento, además de transmitir la pasión por los estudios no-
vohispanos.
Por su parte, la directora de la UAEH, Verónica Murillo Gallegos, 
felicitó ampliamente a los recién egresados y recordó las numero-
sas dificultades que esta 4ª generación del DEN tuvo que enfren-
tar debido a la Pandemia de COVID-19, “ustedes fueron pioneros 
en adaptar los estudios novohispanos a la modalidad en línea, y 
ahora, como resultado positivo de ese desafío global, hemos 
adoptado un modelo híbrido”, afirmó.

Graduación de la 4ª generación del 
Doctorado en Estudios Novohispanos 

Finalmente, el estudiante Ricardo Wong López pronunció un dis-
curso en nombre de su grupo, que reflejó perfectamente las trans-
formaciones que ocurren en la UAEH a través de los estudios no-
vohispanos. Señaló que los estudiantes adquieren conocimientos 
y habilidades que no solo son imprescindibles para su desarrollo 
profesional, sino que también les permiten ocupar un lugar des-
tacado en este campo tan especializado, egresando al final suma-
mente bien preparados para investigar, analizar y difundir el pasa-
do colonial mexicano.
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El Programa de Ingeniería en Topografía e Hidrografía, de la Uni-
dad Académica de Ingeniería I de la UAZ, recibió la acreditación de 
calidad por parte de los Comités Interinstitucionales para la Eva-
luación de la Educación Superior (CIEES).
La ceremonia de acreditación se realizó en las instalaciones de la uni-
dad, el responsable del programa, donde Dagoberto Chávez Carlos, 
destacó el esfuerzo realizado durante un año para lograr esta meta. 
Por su parte, el director de la UAI I, Víctor Manuel Ortiz Romero, 
agradeció a la comunidad universitaria y subrayó la importancia 
de la evaluación externa para mejorar la calidad educativa, men-
cionando que el proceso dejó 40 recomendaciones para seguir. 
La coordinadora de Planeación, Perla María Trejo Ortiz, felicitó a 
la comunidad académica por el logro, mientras que el rector Ru-
bén Ibarra Reyes destacó que la acreditación refleja la calidad del 
programa y reafirma el compromiso de la UAZ con una educación 
transformadora. 
Cabe destacar que la carrera de Ingeniería en Topografía e Hidro-
grafía de la Universidad Autónoma de Zacatecas, fundada en 1870 
como la primera ingeniería de la institución, se ha consolidado 
como uno de los programas más importantes del estado. 

El rector Rubén Ibarra Reyes y el coordinador del Área de Cien-
cias de la Salud, Armando Flores de la Torre, pusieron en marcha 
el Laboratorio de Bromatología y Ciencia de los Alimentos de la 
Licenciatura en Nutrición. 

Nuevo equipamiento para el Laboratorio de 
Bromatología y Ciencia de los Alimentos 

Desde 1962, sus instalaciones en la carretera La Bufa han sido el 
centro de formación de profesionales en esta disciplina, siendo la 
única universidad en Zacatecas que la imparte. Por ello, la acredi-
tación por parte de los CIEES es un hito importante para continuar 
formando profesionales de calidad. 

El laboratorio, habilitado con la colaboración del Área de Ciencias 
de la Salud, la Unidad de Enfermería y el Programa de Nutrición, 
recibió nuevos equipos no solo para mejorar la atención en técni-
cas de procesamiento de alimentos, sino también para incremen-
tar la capacidad de atención a los alumnos y fortalecer la forma-
ción en el área.

Ingeniería en Topografía e Hidrografía 
recibe acreditación por los CIEES
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Calificada como una experiencia enriquecedora para la comuni-
dad estudiantil de la Maestría en Ciencia Política, ya que pudieron 
dialogar con sus comentaristas y fortalecer sus trabajos de tesis, 
la Unidad Académica de Ciencia Política (UACP) de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas (UAZ), celebró la presentación pública 
de avances de investigación con la cual se abonó a la formación 
educativa de las y los próximos investigadores. El director de la 
UACP, Héctor de la Fuente Limón, destacó que este ejercicio tiene 
gran relevancia dentro de la unidad, pues forma parte de uno de 
los requisitos de permanencia que están establecidos en el regla-
mento, y desde la visión que se tiene -dijo-, “nosotros lo entende-
mos como parte de su formación como futuros investigadores en 
la que adquieren las herramientas y las habilidades para exponer 
sus ideas y hallazgos frente a públicos más amplios y vinculados 
con la investigación”.
La alumna Claudia Navarrete Reyes, presentó la exposición de 
“Las buscadoras: mujeres, madres, hermanas o victimas fren-
te al Estado”. Explicó que el proyecto de investigación pretende 
analizar los efectos que tiene sobre las trayectorias de vida de las 
mujeres buscadoras, todo, a partir de casos emblemáticos de inte-
grantes de los colectivos de familiares de personas desaparecidas 
en el estado de Zacatecas. Adriana Barraza García con el tema “El 
abstencionismo electoral en México: un análisis comparado de las 
elecciones presidenciales del 2012 y 2018”, enfatizó que su avance 
presentado busca responder sobre la influencia de la legitimidad y 
la representación política en la participación electoral.  

Maestría en Ciencia Política: avances 
de investigación

Pedro Abraham Esparza Castro con “La trinchera de las mañane-
ras en el proyecto de gobierno nacional-popular de Andrés Manuel 
López Obrador”, revisó la actualidad de la política en México. Ex-
plicó que el enfoque de su estudio versa sobre dos fundamentos 
centrales, y su estudio politológico: un proyecto nacional-popular, 
y las conferencias de prensa matutinas de Andrés Manuel López 
Obrador, mejor conocidas como mañaneras. Esaú Rincón Zamo-
ra con su avance en el tema de “Elementos sociológicos para la 
descripción del campo jurídico en Zacatecas”, habló de  las rela-
ciones y prácticas al interior del campo jurídico, donde, afirmó, 
“aparentemente se presentan como neutrales, y por ende exen-
tas de un análisis crítico como el desarrollado por el resto de las 
ciencias sociales, grupo al que pertenece”. Diego Vázquez Aguilar 
con su presentación de “La salud de los productores agrícolas en 
Zacatecas:  Determinantes socioeconómicas en el subdesarrollo 
(2020-2023)”, indicó que la pandemia por COVID-19, “fue la prue-
ba fehaciente de cómo los mayores daños sociales y humanos se 
concentran en las regiones más vulnerables y en contra de los más 
desprotegidos”.
Juan Omar Acuña Rivera con su avance “Principales características 
sociopolíticas de la democracia en México (2018-2024)”, dijo, “se 
indaga desde sus inicios en la antigua comunidad griega el verda-
dero autogobierno que requiere una devoción del ciudadano por el 
servicio público hasta nuestros días, en el Estado- nación de las so-
ciedades capitalistas del siglo XXI, en la que el papel del ciudada-
no se reduce a efectuar su voto periódicamente, una concepción 
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minimalista (schumpeteriana), para así trasladarlo a la percepción 
de la democracia en México y comprender las dimensiones so-
ciopolíticas que causan su apoyo o descontento con dicha forma 
de gobierno”. Por su parte, Evelyn Judith Piñón Villagrana, con el 
tema “Las actitudes políticas y la ideología”, pretende mostrar la 
interrelación existente de actitudes políticas con la ideología, es 
decir, lo que tiene que ver con la forma que percibimos los objetos 
o la manera en que la interpretamos a partir de símbolos, puesto 
que, todo producto ideológico posee una significación.
Nuria Joselina Jiménez Aguilar con su exposición  del “El rol de 
México y Estados Unidos en las cadenas globales de valor en el 
contexto del T-MEC. Estudio de caso”, explicó que, dentro de la 
globalización neoliberal, la dinámica del mercado muestra una 
tendencia hacia la apertura que ha transformado los modos de pro-
ducción, especialmente la manufacturera. Afirmó que el proceso 
de integración económica del bloque norteamericano ha ocurrido 
a la par de una intensificación en el impulso a la fragmentación 
de los procesos productivos. Arlette Estefanía Menchaca Rosales, 
con su avance del tema “Violencia simbólica: consecuencias de la 

imposición de los roles de género en Facebook e Instagram y su 
despatriarcalización ante el capitalismo digital en Zacatecas”, de-
talló que las redes sociales, específicamente Instagram, juegan un 
papel importante como agente de socialización entre la audien-
cia joven, dado que posibilitan la construcción de subjetividades 
y afectividades a partir de lo que se observa y se consume, lo que 
conduce a prácticas y comportamientos específicos mediante las 
formas en que el modelo capitalista imperante influencia la con-
ducta de las personas.
Para concluir con este ejercicio académico donde participaron 10 
estudiantes, bajo la coordinación del responsable de la Maestría 
en Ciencia Política, el docente investigador Ernesto Menchaca 
Arredondo, la alumna Selene Susana Rosales Macias intervino con 
su avance titulado “Feminismos, despertar y acciones de las muje-
res”, en el que habló de la construcción del rol de género femenino, 
donde la sociedad patriarcal tiene como pilares el matrimonio y la 
maternidad, siendo estos elementos lo que constituyen la visión 
de lo que la mujer debe o no hacer para sentirse o se considere 
realizada.
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Teniendo como sede la sala “Leonel Álvarez Yáñez” de la Unidad 
Académica de Ciencia Política (UACP) de la Universidad Autóno-
ma de Zacatecas (UAZ), alumnos del Doctorado en Ciencia Políti-
ca presentaron públicamente sus avances de investigación en tor-
no a diferentes ejes, tales como: “Política y desarrollo”, “Estado, 
regímenes políticos y conflictos sociales” y “Pensamiento político 
y procesos sociales contemporáneos”. Las exposiciones estuvie-
ron a cargo primero por Andrea González con su proyecto “Comu-
nidad Wixaritari en Zacatecas, organización político-comunitaria 
por la defensa del territorio”, trabajo en el cual la universitaria 
aseveró que los relatos recuperan coincidencias en torno a los más 
importantes territorios, pese a la diversidad de sitios imaginarios 
sobre los espacios que se consideran sagrados de los wixaritari en 
Zacatecas. Para examinar las dinámicas de organización política y 
las relaciones de poder en torno a estos sitios, es preciso mirar los 
conflictos territoriales de los wixaritari como una constante desde 
la época colonial. 
Al hacer el uso de la voz, Ailyn Martin Pastrana explicó que “Con-
tinuidades y rupturas del proyecto socialista cubano. Análisis de 
las políticas laborales, 2018-2026”, es un trabajo de doctorado en 
el que pone sus miras en Cuba, considerándola como la mayor isla 
de las Antillas, pasión y preocupación de casi 11 millones de cuba-
nos (incluida la autora). Desde la Ciencia Política, la investigación 
analiza las continuidades y rupturas del proyecto socialista cuba-
no a la luz de las políticas laborales impulsadas durante el período 
2018-2026.  Asimismo, Norma Angélica Becerra comentó que su 
investigación “Políticas y prácticas en la lucha contra la violencia 
feminicida en Argentina, España, Colombia y México: un enfoque 
integral”, tiene como objetivo analizar en qué medida los Estados 
y otras instituciones abordan la violencia feminicida y los femini-
cidios, y determinar si estas entidades tratan las causas estructu-
rales del problema o si se limitan a resolver los efectos y las conse-
cuencias más visibles. Argentina, Colombia, España y México son 
los países sobre los que se estudiarán las políticas públicas, prácti-
cas o acciones llevadas a cabo para atender tal fenómeno.
Posteriormente se presentó con su investigación “La juventud 
frente al contexto de múltiples violencias. El municipio de Zaca-
tecas” el doctorante Sergio Vladimir García, quien explicó que 
este trabajo está encaminado a estudiar la violencia estructural y 
las relaciones de dominación entre los jóvenes zacatecanos, du-
rante el periodo comprendido entre los años 2022 al 2026, por 
medio del uso del marco teórico de Johan Galtung para analizar 
cómo las estructuras sociales, económicas y políticas perpetúan la 
desigualdad y la exclusión. Para continuar esta actividad, la estu-
diante Rosa María Flores mostró su proyecto “La violencia política 
contra las mujeres: un marco analítico para su estudio”, con el cual 
la autora pretende contribuir a identificar los factores políticos, 

partidarios e institucionales, que inciden para generar la violencia 
política contra las mujeres, en las elecciones a presidentas muni-
cipales en el 2024 en algunos de los municipios del estado de Za-
catecas.  
Aldo Delgadillo cuestionó en su trabajo “La supremacía militar: 
¿seguridad, hegemonía o imperialismo?” si la alta concentración 
de armamento y tecnologías bélicas por parte de algunos Estados 
en el escenario internacional contemporáneo busca proteger a los 
gobernados, expandir el poder político con fines altruistas hacia 
el exterior, o si se trata simplemente de un medio para ejercer 
control sobre otros en beneficio propio. Para responder, propone 
revisar históricamente los escritos más influyentes sobre la gue-
rra, extrayendo visiones del conflicto y argumentos centrales que 
han evolucionado con el tiempo. David Francisco Aguilar con su 
trabajo “Del narco hasta la depredación neoliberal: marco teórico 
- conceptual y diseño metodológico”, brindó una aproximación al 
discurso hegemónico promovido por la “guerra contra las drogas” 
que implica cambiar el enfoque maniqueísta del problema hacia 
una comprensión integral del Estado y su relación con el entor-
no, a saber, las conexiones entre el campo estatal y el crimen, así 
como el vínculo con el sector económico. 
En la presentación “Fundamentos teóricos para el estudio de lo 
nacional-popular en América Latina” la alumna Alejandra Hurtado 
Ramírez, recuperó tres puntos centrales para el estudio de lo na-
cional-popular en el contexto latinoamericano. En primer lugar, se 
analizan las bases epistemológicas y conceptuales de la perspecti-
va gramsciana, ya que a partir de ello se realiza un acercamiento a 
la visión de Antonio Gramsci respecto a la construcción del orden 
social y la transformación. En segundo lugar, se abordan las apor-
taciones e interpretaciones sobre lo nacional- popular en América 
Latina y finalmente, se conceptualiza lo nacional-popular como 

Presentación pública: Doctorado en 
Ciencia Política
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un proyecto de nación popular de construcción hegemónica. Asi-
mismo, el doctorante Jacobo Gerardo Reyes mostró su proyecto 
“Teoría y método del institucionalismo histórico en el análisis de 
las políticas anticorrupción en perspectiva comparada”, enfoque 
con el cual el autor aborda el cambio en las instituciones a lo largo 
del tiempo, sobre todo en aquellas variaciones institucionales del 
mediano y largo plazo, así como la influencia de factores tanto his-
tóricos como culturales.
Xel ha Moira Fernanda Tortti argumentó en su investigación “El 
enfoque ideacional para el estudio comparado de los partidos po-
pulistas de derecha radical”, que, en la política internacional, el 
surgimiento de partidos populistas de derecha radical ha transfor-
mado el panorama en diversas naciones, desafiando la estabilidad 
democrática. Este fenómeno ha ganado terreno en Europa y Amé-
rica Latina, destacándose en países como España, Italia, Brasil y 
Argentina, los cuales, pese a sus diferencias, presentan un crecien-
te apoyo electoral a estos partidos. María Gema García enseñó los 

adelantos de su proyecto “Juvenicido en Zacatecas (2012-2024)”, 
el cual es un trabajo en el que se pretende realizar una radiogra-
fía sobre el panorama del homicidio en la juventud en Zacatecas, 
centrado en las “Escuelas de la muerte y la espectacularidad de la 
violencia en Zacatecas, en un marco temporal del 2018 al 2024”, 
vinculándolas con la paralegalidad que se presume existe en nues-
tra entidad.
La alumna Rosamaría Colorado con su trabajo “Derecho al abor-
to: mundos de vida y deliberación pública en las redes sociales. Un 
acercamiento teórico conceptual” hizo un análisis de la delibera-
ción pública realizada por las colectivas de Marea Verde entorno a 
la despenalización del aborto en México entre 2021 y 2024, a tra-
vés de las acciones de Marea Verde en los espacios públicos y en 
Facebook, como un mundo de vida confrontado con el orden de 
los sistemas, así como también los efectos políticos, comunicacio-
nales y de acción, que provoca la colonización de estos mundos de 
vida por parte de grupos conservadores promovidos por la Iglesia 
Católica y el Estado mexicano. Los avances en la tesis “Los efectos 
sociopolíticos de la violencia criminal en la producción del espa-
cio social” de Karen Victoria González Llamas, examina cómo el 
capitalismo contemporáneo produce el espacio social mediante la 
violencia criminal. El espacio social no es un mero escenario donde 
ocurren las interacciones humanas, sino una construcción social 
moldeada por las relaciones de producción y las dinámicas de po-
der. En el capitalismo neoliberal, el espacio social se configura a 
través de procesos de acumulación por desposesión, privatización 
y exclusión, que generan fragmentación social y desigualdades es-
paciales.
Finalmente, el estudiante Alan Gabriel Lozano hizo pública su in-
vestigación “Modernidad y violencia: elementos definitorios en el 
mundo contemporáneo”, obra en la que el investigador parte de 
la premisa de la existencia de un gran meta-relato que constru-
ye las relaciones de dominación en el capitalismo contemporáneo 
sostenido en tres elementos como lo son: la violencia, la guerra 
y la militarización. También en este texto se establecieron cuatro 
características de la violencia contemporánea: elección, enemigo, 
legitimidad y horror y realizamos una tipología para establecer di-
ferencias entre lo que concebimos en nuestro estudio con defini-
ciones de violencia física, simbólica y estatal.  
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Porque la vida universitaria va 
dejando huella en Zacatecas

Noti

avance
universitario

Navegación
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[José Ma.] Navarro:

Ante el canto agónico de la naturaleza, ¿cómo podemos reponer la melodía de la vida?

En los versos de El aserradero resonó un eco ancestral, una lucha milenaria entre el hombre y la naturaleza, y en 
tu libro podemos describirte como un sembrador de conciencia que busca preservar la paz entre el progreso y 
la preservación.

Tus noches estrelladas en «El Tecolote» son testigos mudos de un universo infinito que me han recordado mi 
lugar en este gran tapiz de la vida.

Solo puedo decir, sigue sembrando esas semillas de cambio en tu corazón, cultiva un jardín de esperanza donde 
la coexistencia florezca como una flor silvestre.

Gracias porque ahora cada vez que miro al cielo estrellado, recuerdo que soy parte de algo más grande que del 
yo individual.

Soy un hilo en la trama de la vida que va tejiendo con amor y respeto por todo lo que existe.

Karol García

Después de leer Un (ejemplo) salto de gato pinto (1975): una duda.

A Sampedro:
habían sido días complicados para la selva, para los cabellos y los caballos (todos

confundidos en una polvareda que regresa). Dije que las palabras se pronuncian y lo dije

─y lo dije─ y nadie me escuchó. Pronuncié la palabra=palabra en medio de la lluvia arena,

del montón de nubes tierra-fantasma-cúmulo de un todo que no pronuncié porque

pronuncié la palabra=palabra y no lo demás que traía encima. No escuché la voz, pero sí los

caballos que galopaban arriba de mi pelo y me arañé. Fue la sangre una nueva forma de

sonido, que es decir: fue la sangre saliva: y me dio sed. 

A Sampedro: ¿me entiendes?

A Sampedro: ¿dónde está el límite de lo pronunciable? ¿En lo pronunciable está lo

entendible? ¿Cómo sé que lo que dijiste leo y no otra forma de silencio?

=¿O es que la poesía debe ser todas las caras, incluso la inentendible?

Yo no dije algo, pero alguien lo entenderá: ¿qué?

Rosalba Anahí.

Epistolario
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MALES BIBLIÓFILOS: DE LIBROS 
PLEGADO
Edgar A. G. Encina

The Church of Dead Girls de Stephen Dobyns es una novela de suspenso publicada a inicios del siglo XX. Se trata, 
sólo para reseñar a vuelo, de un trabajo consistente con la línea de creación del prolífico y reconocido autor nortea-
mericano al que la crítica le ha catalogado en el género de la literatura negra. Por lo poco que he explorado, tengo 
la impresión de que el libro obtuvo un buen empujón de ventas gracias a los comentarios elogiosos que realizó 
Stephen King, y que ahora no es sencillo localizarlo. Traducida por Gabriel Zadunaisky para Círculo de lectores en 
el 2000, La capilla de la muerte recrea o ficcionaliza —¿cómo saber la diferencia?— la vida de una pequeña loca-
lidad próxima a New York en la que han desaparecido tres niñas, provocando la desconfianza en los forasteros y 
despertando rumores, terror y rencores en los tradicionales habitantes de la localidad. Lo sé porque así la describe 
la página de la editorial, no porque me haya dado a la lectura de las más de cuatrocientas páginas de la historia y 
que, por el momento, continuaré de esa manera hasta que adquiera un segundo ejemplar, porque el que tengo 
ahora me impide soslayarme. 
 La reseña física de Amazon, por su parte, afirma que se trata de una «encuadernación en tapa dura de editorial 
con sobrecubierta ilustrada», sólo que el ejemplar en mis manos no tiene sobrecubierta, aunque sí mantiene el 
tono negro acéfalo de la tapa; como caja mortuoria impoluta que no permite manchas ni rasgaduras. El libro —
esto es importante para el relato— lo he adquirido en una tienda que vende objetos decorativos, no en una librería. 
Se ubicaba en un estante alto, puesto sobre muebles que ofrecían prendas de vestir y utensilios kitsh «para que 
la casa se vea bonita», según recuerdo dijo la chica a encargada. Me decidí a adquirirlo por sus hojas que, para po-
nerlo en palabras bibliografiantes, habían sido «intervenidas» por un desconocido «artista argentino» que vive de 
ello sin firmar sus creaciones, quizá renuente a hacerse acreedor a la fama de mutilador o doblador de libros. Esta 
«intervención» es el plegado de las páginas para formar imágenes más o menos sencillas, como palabras cortas 
o flores o animales. Sabía de la preexistencia de esta «manifestación artística» por medio de las redes sociales y 
stickers que de pronto comparten para dar saludos o desear buenos días, pero que hasta entonces creía se trataba 
de diseños gráficos no reales.
 Por treinta euros me traje a casa La capilla de la muerte que con sus hojas se conformó una calavera. Al prin-
cipio pensé que se trataba de un intento por intertextualizar la apariencia atáudica de la edición con lo mortuorio 
de la figura. Después encontré que la «intervención» había ido dos pasos adelante y guardé la esperanza que ese 
desconocido hombre, que vive de doblar hojas, busca relacionar el cuerpo de las historias con los libros y así, para 
consuelo de tontos, asestar un golpe sordo al imperante capitalismo; caballo de Troya que duplica su costo origi-
nal.
 Hasta allí todo funcionaba más o menos con un sonrojo que podía manejar hasta que me enfrenté al momento 
de ponerlo en el librero. ¿Dónde debía ir? ¿En la sección de libros por leer o de novelas norteamericanas o de libros 
de arte o sólo verlo como objeto de decoración? Opté, y no he cambiado de idea, por la última. Se trata de un libro 
objeto y como tal debe ser considerado, observado y mimado. Para atenuar un sentimiento mezclado entre culpa, 
fraude y cinismo, he anotado el título para leerlo en las vacaciones decembrinas después, claro, de adquirir otra 
edición, quizá de segunda mano, porque no estoy dispuesto a leer sobre este amasijo de páginas dobladas, enro-
lladas, engordadas.

  


